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Cinco años sin violencia en 
Nayarit: Roberto Sandoval 

*Durante cinco años, la entidad nayarita ha dejado atrás 
la violencia que tenía secuestrada a la sociedad civil; una 
situación que afectaba a todas las áreas económicas y sociales 
de la entidad. Ahora la ciudadanía disfruta de una paz social.
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CON PRECAUCIÓN
Por Sergio Mejía Cano JULIO CASILLAS BARAJAS

LIBRE PENSAMIENTO

Para las autoridades del municipio de 
XALISCO, encabezadas por el presidente 
municipal José Luis Lerma Mercado, 
el establecer los límites entre Tepic 
y Xalisco garantiza no solamente la  
certidumbre sobre el alcance territorial 
de ambos municipios sino un paso muy 
importante y trascendente en el ámbito 
de la legalidad. Igualmente consideran 
los moradores de la capital nayarita como 
de su vecino XALISCO, que es algo que 
ya debe darse para que tanto Tepic como 
Xalisco sepan sus límites y así poder 
organizar sus respectivas obligaciones 
en materia de impuestos y derechos. El 
ALCALDE DE XALISCO, José Luis Lerma 
Mercado,  hizo un llamado para que  
los diputados reconsideren su anterior 
posición de aplazar el tema y fijar una 
nueva determinación al respecto, para 
que beneficien y ofrezcan un marco 
jurídico adecuado a ambos municipios 
en beneficio del pueblo. CREEMOS 
NOSOTROS QUE NO APROBAR o 
posponer la definición de los límites 
territoriales entre ambos municipios, 
sería frenar el desarrollo económico 
con la consiguiente merma de empleos, 
generándose, además, desorden.
EN TÉRMINOS GENERALES, los 
xaliscienses lamentan mucho esta 
tardanza y apelan  a la voluntad de los 
diputados locales para que reflexionen 
sus puntos de vista y decisiones abriendo 
paso a la real conurbación.
EL ALCALDE LERMA acaba de estar 
con los habitantes de EL PALMAR, SAN 
ANTONIO Y JUAN ESCUTIA. EN EL 
PALMAR  dijo que no están solos y que 
cuentan con un amigo  para apoyarlos 
con todo lo que esté al alcance del 
Ayuntamiento, y DIO A CONOCER 
que pudo   llevar a cabo la adecuación 
de un pozo de agua en la localidad 
de EL PALMAR.  En SAN ANTONIO y 
JUAN ESCUTIA platicó con las familias 
para ponerse de acuerdo en planes y 
programas que eleven la producción 
agrícola y la venta de los productos en 
beneficio de las familias. Aseguró que 
muy pronto regresará para darles muy 
buenas noticias en todos los sentidos.
INTENSO TRABAJO DE YAHIR DE 

JESUS PAREDES CASTAÑEDA
EN LA YESCA, el presidente municipal 
Yahir de Jesús Paredes Castañeda,  
visitó a la localidad de EL RANCHITO, 
donde aprovechó para supervisar los 
avances de la obra de red agua potable 
junto con el personal de planeación de 
su propia administración.
En este apartado lugar tuvo la oportunidad 
de agradecer al Gobernador Roberto 
Sandoval Castañeda “por el apoyo 
incondicional para que los habitantes 
de mi municipio puedan gozar del vital 
líquido en sus viviendas”, apuntó.
El joven Alcalde viene trabajando con 
firmeza para dar auge a los programas 
de salud, educación, desarrollo social, 
asiastencia social, ultura, arte, agua 
potable, drenaje, alcantarillado, entre 
otros, entre sus representados.

MUY CONTENTOS EN SANTA 
MARÍA DEL ORO

Por otra parte, están muy contentos 

los habitantes de Santa María del Oro, 
porque el  Gobierno de la Gente continúa 
beneficiando y apoyando a las personas 
con algún grado de discapacidad. 
DURANTE  una intensa gira, la señora 
Ana Lilia López de Sandoval, presidenta 
del DIF Nayarit entregó a nombre del 
Gobernador Roberto Sandoval una 
unidad de transporte adaptada, sillas 
de ruedas y apoyo alimentario, y se 
llevaron totalmente gratis los servicios 
del DIF. Los habitantes manifestaron 
que el mandatario estatal lleva estos 
beneficios a los que menos tienen y más 
necesitan, sobre todo a las personas 
con discapacidad.
Tanto el presidente municipal, Procopio 
Meza Nolazco, como su esposa, Catarina 
Barraza Cervantes, agradecieron la  
entrega de una  unidad móvil adaptada 
y todos los apoyos.
Igualmente se inauguraron  dos casas de 
día, una en la localidad de La Galinda, 
y otra en La Labor. Aquí Ana Lilia felicitó 
a los adultos mayores y los invitó a que 
aprovechen las instalaciones, porque 
están hechas para que ellos realicen 
actividades que les impriman esa alegría 
de salir adelante.
FINALMENTE, les diremos que la lucha 
y atención del cáncer mamario no acepta 
únicamente una línea discursiva, ni 
acciones que poco valor tienen para 
tan complejo problema: exige, un 
compromiso real para que las pacientes 
sean diagnosticadas y tratadas a tiempo, 
con humanismo y realidad social.
ESO LO SOSTUVO el doctor Miguel 
Ángel Navarro Quintero, representante 
de Morena en la entidad, a propósito 
del día mundial de lucha contra el 
cáncer de mama a celebrarse el 19 
de octubre. PROPONE, revisar y 
analizar drásticamente el estado en 
que se encuentra el Sistema Nacional 
y Estatal de Salud, pues no se puede 
aceptar que las instituciones públicas 
del sector no estén en condiciones de 
otorgar un servicio con humanismo, 
oportunidad y suficiencia como requieren 
las pacientes, “y preguntarse más allá 
de la estadística cuantas personas se 
rechazan por no haber quimioterapia, 
radioterapia o tratamientos quirúrgicos 
de manera oportuna”.
El doctor Navarro Quintero dijo que es el 
momento de exigir eficiencia, oportunidad 
y alto grado de humanismo en todas 
las instituciones públicas y que no se 
desvíen lo recursos públicos fuera de 
su objetivo primordial.

VEREMOS Y DIREMOS.

TEPIC Y XALISCO, NECESARIA LA DELIMITACIÓN GEOGRÁFICA Los peligrosos vehículos de doble 
remolque

Hace algunos años se oía un anuncio 
tanto en radio como en televisión 
de que los accidentes no nacen, 
se hacen; sin embargo, esto desde 
entonces ha sido muy cuestionable 
debido a que quien está tras un 
volante o conduciendo cualquier tipo 
de vehículo y se ha visto envuelto 
en algún accidente en realidad no 
se llega a enterar la mayoría de 
las veces si el accidente que sufrió 
nació o se hizo o se debió a causas 
fortuitas o que ya le tocaba.
Hay quienes determinan que la causa 
de un accidente tal vez se debió a 
circunstancias inesperadas que no 
tenían por qué darse, a la casualidad, 
a la suerte o a la imprudencia de 
otros, etcétera; incluso hay quien 
dice que de no haber salido a tales 
horas, de no haberse entretenido 
esperando a alguien o en una 
gasolinera a cargar combustible, en 
una tienda comprando algo o haber 
tomado una desviación y por lo mismo 
haber pasado por donde nunca había 
transitado y que por eso se debió el 
verse involucrado en algún tipo de 
accidente automovilístico.
Por ejemplo, un tren está llamado 
para salir a determinada hora, 
pero por circunstancias ajenas a 
la tripulación dicho tren se demora 
en salir una hora después de la que 
tenía programada para su salida, 
y ahí va rodando y resulta que en 
un crucero público a nivel arroya 
a un vehículo que se atravesó a 
su paso; entonces es cuando la 
tripulación del tren se dice a sí 
misma que de no haber demorado 
esa hora en salir, no se hubiera 
topado con el vehículo que arroyó 
en ese crucero. Igualmente podría 
pensar la persona que conducía el 
vehículo que atropelló el tren: que 
de haber salido antes o no haberse 
entretenido en equis lugar o no haber 
rebasado aquél tráiler, etcétera, tal 
vez el tren no lo hubiera arrollado en 
ese crucero o no haberse ido por la 
carretera libre sino por la autopista 
que cuenta con pasos superiores o 
a desnivel en sus cruces con la vía 
férrea. Total, el clásico “hubiera” que 
por supuesto jamás se contempla 
hasta que sucede algo.
Accidentes vehiculares los hay a diario 
tanto en las grandes ciudades como 
en las pequeñas y desde luego en 
las carreteras nacionales en donde 
en la mayoría de los casos se ven 
involucrados vehículos de carga y 
más, los de doble remolque. Y he 
aquí el dilema que ya tiene tiempo 

en que gran parte de la ciudadanía 
clama porque se prohíban de una 
vez y para siempre la circulación de 
los vehículos con doble remolque 
por ser un peligro constante en las 
carreteras, de las que la mayoría no 
está diseñada para que circulen sobre 
ellas este tipo de vehículos de doble 
remolque. Sin embargo, pasan los 
años y no se hace nada al respecto 
a pesar de que ya se han hecho 
infinidad de estudios al respecto y 
ninguna autoridad de la Secretaría de 
Comunicaciones y Transportes (SCT) 
ni ninguna otra haga caso y algo al 
respecto, y menos cuando quienes 
utilizan este tipo de transporte en las 
carreteras nacionales aducen que 
de llegar a prohibir la circulación de 
los transportes de doble remolque 
significaría una pérdida económica 
enorme para quienes lo utilizan. 
Pero si en los USA y otros países 
está prohibida la utilización de este 
tipo de vehículos, precisamente por 
representar un gran riesgo en las 
carreteras, ¿por qué en nuestro país 
se sigue permitiendo que circulen 
los vehículos de doble remolque? 
¿Pues no que somos copiones en 
todo lo que hacen los gringos? Si 
en esos países tan avanzados en 
cuestión carretera están prohibidos 
esos vehículos, ¿por qué en México, 
cuyas carreteras no se prestan para 
este tipo de servicio, ha proliferado 
la circulación de los vehículos de 
doble remolque?
Lo que sí es un hecho, es que es 
poco probable que quienes tengan 
que mover un vehículo automotriz o 
de otro tipo pero que circule por rúas 
citadinas o los caminos nacionales, 
se despierte pensando que ojalá y 
ese día se le atraviese alguien para 
llevárselo de corbata o que ruegue 
porque le fallen los frenos en una 
pendiente prolongada o cualquiera 
otro tipo de falla mecánica; y mucho 
menos que en cuanto vaya circulando 
piense en subirse a las aceras o 
salirse de la carretea o invadir el 
carril contrario. Sin embargo, muchas 
de estas últimas cosas suceden con 
quienes conducen transportes de 
carga pesada al quedarse dormidos 
o ser dominados precisamente por 
la misma carga y peso del vehículo, 
debido a las jornadas extenuantes que 
se dice, son obligados los choferes 
por sus patrones que los condicionan 
a tener que exceder la velocidad 
máxima autorizada y descansar lo 
mínimo porque tienen que entregar 
la mercancía a determinada hora.
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Sanciona ITAI al regidor César Guzmán 

Se efectúa fiesta de la medicina 
holística en Tepic: Víctor Chávez

TCA da el SI a toma de nota del SUTSEM

Por Oscar Verdín Camacho 
Este lunes 17, el Juzgado 
Segundo de Distrito de Amparo 
Civil y Administrativo podría 
dar por cumplida la sentencia 

de la toma de nota a favor 
de la dirigencia del Sindicato 
Único de Trabajadores al 
Servicio del Estado y Municipios 
(SUTSEM), por lo que la misma 

se materializaría el martes 18.
Lo anterior, luego de que 
aproximadamente a las nueve 
de la noche del viernes 14, 
el Pleno del Tribunal de 
Conciliación y Arbitraje (TCA) 
remitió documentación al juzgado 
federal especificando que sus 
cinco integrantes votaron a favor 
de la toma de nota.
La singular hora de respuesta 
del TCA se efectuó cuando ya 
había vencido el plazo que se 
tenía para acatar el fallo en el 
amparo 7/2016, debido a que 
varias personas contrarias 
a la dirigencia de Águeda 
Galicia Jiménez tomaron las 
instalaciones del Tribunal de 
Conciliación, ubicado por la 
avenida Jacarandas en la colonia 

San Juan, para impedir la sesión.
El Pleno pudo sesionar hasta la 
tarde y en un inmueble distinto, 
buscando disminuir cualquier 
riesgo. También estuvo presente 
un secretario de acuerdos para 
dar fe de lo acontecido.
Además de pronunciarse sobre 
la toma de nota, el Tribunal de 
Conciliación habría presentado 
una acta sobre lo sucedido horas 
antes para explicar el retraso en 
el acatamiento del fallo.
Puesto que ya no era horario de 
oficina, los documentos fueron 
depositados en un buzón del 
Poder Judicial Federal.
Se estima que, si este lunes el 
Juzgado de Distrito emite un 
acuerdo dando por cumplida 
la sentencia,  el martes el TCA 

* Cumplen sentencia fuera del plazo establecido porque oficinas de Conciliación 
fueron tomadas por personas de línea contraria a la dirigencia de Águeda Galicia.

Por: MARIO LUNA
De manera callada o por lo menos 
guardando sigilo en su actuar, los 
comis ionados de l  Ins t i tu to  de 
Transparencia y Acceso a la Información-
ITAI- a través de su presidente, Ángel 
Eduardo Rosales Ramos, sancionaron 
con más de 800 salarios mínimos al 
regidor del ayuntamiento de Tepic, a 
César Guzmán Rangel, por incumplir con 
la solicitud de informar y transparentar 
sobre su trabajo como regidor.
Pese a que se le dio el tiempo necesario, 
no lo hizo, porque además desconocía 
la sanción, esto derivado a que el 
supuesto regidor que dice y asegura que 
trabaja mucho por sus representados 
no se presentó por más de un mes al 
ayuntamiento, por lo que no informó a 

detalle de lo que hace, lo que le valió 
que el ITAI, lo sancionara con cerca de 
60 mil pesos que es lo que representa 
esos 800 salarios mínimos.
Esta sanción o particularmente el pago 
de ese dinero, lo tendría que haber 
pagado a más tardar el  viernes pasado, 
ya que fue la fecha límite para hacerlo, 
de lo contrario, se haría merecedor a 
otra sanción que bien pudiera estar 
oscilando en cerca de los cien mil pesos.
Con este cobro que le hace el Instituto de 
Transparencia y Acceso a la Información, 
se le acumulan más deudas al regidor que 
sueña con ser diputado argumentando en 
todo momento que Antonio Echevarría 
García lo apoya en todo porque él le está 
ayudando a posicionarse, pero el único 
posicionamiento que tiene en el municipio, 

es el de ser un empedernido droguero 
que no le gusta pagar sus deudas, de 
ahí que de acuerdo a lo informado por 
personal de esta institución, ahora si 
no le queda de otra que pagar o de lo 
contrario otra sanción.
Esperemos que el regidor César Guzmán, 
se le quite de la “cabeza” el pensamiento 
de que los comisionados del ITAI, lo 
están atacando porque le tienen miedo, 
ya que lo ven con las más amplias no 
posibilidades sino de llegar más allá de un 
diputado y que por ello  mismo lo quieren 
“parar” para acabar su carrera política 
la cual está imparable y de acuerdo a 
su percepción quien los está mandando 
es nada menos que su propio partido y 
el alcalde capitalino, ya que así piensa.
Ante esta situación solo queda claro 

que este regidor le gusta pedir prestado 
dinero y no pagar y cuando se le cobra, 
amenaza y agrede porque es intocable 
según él mismo, ahora falta que no vaya 
a salir con la jalada esa de que el ITAI, 
le está cobrando esa multa porque no 
quiso caer en pagarles extorsión como 
suele decir de inmediato, por lo que 
esperamos los memes que sabe mandar 
hacer para según él aplacar a quienes 
osan hablar mal de sus debilidades y 
triquiñuelas. 

entregaría la toma de nota.
Existe incertidumbre respecto 
a si en los siguientes días el 
Tribunal de Conciliación será 
tomado nuevamente. 
Trabajadores contrarios a Galicia 
reclamaron el viernes, afuera del 
TCA, poner un basta al control 
que se tiene en el SUTSEM 
porque, dijeron, ni siquiera se 
vota de manera libre y secreta.
La toma de nota es para el periodo 
2014-2017 y fue solicitada 
desde principios de diciembre 
de hace dos años. Es decir, se 
trata de un litigio que lleva más 
de 46 meses. Y precisamente 
se está a unos meses de que 
vuelva a ponerse sobre la mesa 
el proceso electoral del 2017.
Con la toma de nota, Águeda 
Galicia y el comité directivo 
tendrán la legitimidad para 
representar a los trabajadores 
ante las distintas instancias.

Por: MARIO LUNA
Alrededor de las 6:30 de la tarde 
en la plaza principal de Tepic, 
se llevó a cabo la primera fiesta 
de la medicina holística, lugar a 
donde se dieron cita más de 250 
personas, para escuchar al médico 
homeópata Víctor Manuel Chávez 
Vázquez, hablar en conferencia 
sobre el cáncer de mama y cáncer 
de tiroides.
Al término de este evento que fue 
aproximadamente a las 8:30 de la 
noche, el cual se desarrolló en un 
ambiente fresco, colorido y muy 
ameno, porque fue una conferencia 
interactiva, en donde las personas 
preguntaban al conferencista sobre 
algunos de los malestares que 
sentían, pues Víctor Manuel Chávez 
Vázquez, atendió algunos de los 

participantes y les entregó también 
sus medicamentos homeópatas, 
cabe destacar que hubo de manera 
inesperada, algunas personas 
que dieron un testimonio de su 
curación por este médico, el cual 
dijera que todas las enfermedades 
tienen su origen psicosomático.
Fue en varios momentos de su 
conferencia en que fue interrumpido, 
ya que muchas de las personas que 
ahí estaban presentes, le gritaban, 
“médico, estamos contigo, nosotros 
te apoyamos para gobernador”, 
“médicos, vamos adelante, su si 
eres personas de palabra y tienes 
palabra que sabes cumplir”.
Es por ello que al finalizar este 
evento, se entrevistó a varias 
de las personas que le gritaban 
muestras de apoyo, por lo que el 

señor Juan de la Cruz Ramírez, 
del municipio de San Blas, dijera 
que el médico homeópata se ha 
ganado el cariño y la plena confianza 
de ellos, porque de manera 
desinteresada desde hace varios 
años ha estado brindando apoyos 
médicos para restablecer la salud 
o de prevenir enfermedades, sin 
hacerlo por interés alguno, como 
suelen hacerlo muchos.
Al preguntarle porqué solicitarle 
que sea candidato a gobernador 
si dicen que él no ha expresado 
interés alguno en ello, dijo el 
entrevistado que precisamente 
porque él solo se ha dedicado a 
brindar apoyos de salud, y porque 
se ve que es una persona seria 
y comprometida, es por lo que 
ellos sienten que sería un buen 

gobernante para Nayarit y más 
en estos momentos en que se 
requiere de gente comprometida 
con el pueblo realmente y no 
comprometida con enriquecerse.
Por su parte la señora Guadalupe 
Villaseñor de Tepic, manifestó 
que los recorridos que hace el 
médico Víctor Manuel Chávez 
Vázquez por todas las colonias de 
la ciudad, así como de cada uno 
de los municipios, para brindar 
atención médica a la gente, lo 
hace por convicción, de ahí que 
haya  fundado la Asociación Civil 

“Mano con Mano Avanzamos”, para 
desde ahí atender y resolver cada 
uno de los problemas de salud 
que aquejan a la ciudadanía y lo 
que es de apreciarse y aplaudirse 
e que tanto la consulta como el 
medicamento lo entrega de manera 
totalmente gratuito.
Ahora solo hay que esperar lo 
que diga Víctor Manuel Chávez 
Vázquez, si atenderá ese llamado 
de la gente para participar en la 
contienda del año venidero por 
la gubernatura, ya que hasta el 
momento él no ha dicho nada.
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Por Pedro González E.
Tepic, Nayarit.- El Director de 
Atención Medica de los Servicios 
de Salud en Nayarit, informó a 
nuestro medio de comunicación: 
Gente y Poder, que se vienen 
realizando varias actividades de 
Prevención, subrayando la buena 
Voluntad, de la Secretaria de 
Salud, debido a que les permitió  
promover en su Dirección, lo que 
es la Medicina Alternativa, rama 
en la que intervienen Disciplinas, 
tales como: la quiropráctica, la 
imanoterapia, referentes a los 
masajes, por mencionar algo, 
y es lo que se está llevando en 
la práctica, con brigadas para 
tratar de prevenir enfermedades.
Insistió sobre la quiropráctica, 
nos dijo que es muy eficaz 
en el tratamiento de muchas 
enfermedades, e hizo a un 
lado la idea común de que el 
practicante de esta disciplina 
es solo aquel que se ocupa de 
los huesos, pero no, pues a él 
le consta que han curado, y de 
hecho, lo siguen haciendo, hasta 
la depresión en los jóvenes, 
salvando a muchos del suicidio, y 
de las adiciones del alcoholismo 
y la drogadicción. “Estamos 
actuando en donde hay clínicas 
de salud”, agregó, “como en 
comunidades muy lejanas, en 
la sierra, donde les llevamos  
medicinas alternativas, donde 
por lo cierto, allá lo ven muy bien 
porque están acostumbrados a 
este tipo de medicina. Esto está 
funcionando mucho. Comentar 
que el fin de semana pasada, 
hemos estado siguiendo las 
ferias de los pueblos, y es en las 
‘Casas de la Cultura’, en los DIF, 
en donde se están atendiendo 
estas actividades, todo lo que es 
servicio social, con el beneficio 
para la gente, para que se cure 
sin medicamento: estos servicios 
se están solicitando mucho para 
los municipios del sur, aunque 
ya también los hay para Tecuala 
y Acaponeta, y así, acorde con 
la agenda se primordializa los 
lugares en donde se acepta 
más la medicina alternativa”.

“Factor fundamental es la 
Prevención, a nosotros nos 
dijeron nuestros jefes: el señor 
gobernador, y el secretario 
de salud, que cuidemos a los 
ciudadanos y prevengamos las 
enfermedades de los nayaritas. 
Y esta es la manera que la 
dirección de atención medica 
está tomando a bien prevenir”, 
expresó el funcionario Luis 
Emilio.

Puntualizó que “aparte de los 
talleres que se han estado 
dando las capacitaciones, los 
diplomados etc., la prevención 
y el trabajo continuo es la clave 
del éxito”. Para ello expuso, 
que para acudir a los lugares 
que necesiten estos servicios 
es necesario que acudan a las 
oficinas, que están por calle 
Puebla número 61, frente a 
Radiorama, o llamar a los 
teléfonos 311 23636, y allí se 
explicará que se necesita que 
tengan a la mano, y de que se 
trata, y que pacientes se hay que 
atender de manera prioritaria, 
como un hipertenso, un diabético, 
etc., los servicios son gratuitos, 
señalo el funcionario.
Destacó el director de atención 
médica, recordándoles a sus 
amigos de todo el estado, y a 
los medios de comunicación, 
la atenta invitación a su 
cumpleaños, en su natal, 
Ahuacatlán el 22 de octubre, 
como cada año, de tradicional 
manera se hace un evento con 
causa, y así será ahora en la 
plaza de toros de Ahuacatlán, 
donde la entrada será gratuita; 
para ello, hay que colaborar con 
un kilo de ayuda, frijol, azúcar 
,arroz, que se entregara a los 
sistemas DIF, y posteriormente 
se repartirán a la gente más 
necesitada. Para celebrar, el 
gran acontecimiento, habrá una 
banda de música, y corrida de 
toros, con toreros de la talla 
de Eloy Cavazos, todos están 
invitados. Sinceramente le 
deseamos al “Gordito Güicho” 
muchos años más.

El Líder cañero Manuel García 
Nolasco rindió su tercer 
informe de actividades 

La medicina alternativa se 
implementa en la prevención de 

enfermedades: Luis Emilio González

Por: Martín García 
Bañuelos

Tepic.- El Presidente de la Unión 
Local de Productores de Caña 
de Azúcar CNC del Ingenio  El 
Molino A. C. en Nayarit, Manuel 
García Nolasco, rindió ante 
sus representados su tercer 
Informe de actividades evento 
realizado ayer domingo en el 
Casino de Los Fresnos de esta 
ciudad, el cual le fue aprobado 
por unanimidad.
Cabe mencionar, que este 
emotivo acto contó con la 
presencia del senador y líder 
nacional de la CNC, Manuel 
H. Cota Jiménez, así como 
también del Presidente de la 
Unión Nacional de Productores 
de Caña de Azúcar, CNC, A. C., 
Daniel Pérez Valdez, a donde 
llevó la representación  del 

gobernador, Roberto Sandoval 
Castañeda, el funcionario estatal, 
Armando García Jiménez, los 
líderes cañeros  Felipe Valle 
Guzmán y Olegario Bañuelos 
(El Morado), Sergio Mendoza 
Guzmán, Delegado Estatal de la 
SAGARPA, el regidor priista de 
Tepic, Adrián Rodríguez Díaz,  
Tomás Gloria Requena, Delegado 
Nacional de la CNC, Pedro 
Tello García delegado federal 
de la Fonacor,   Antonio Agosto 
Ramos, José Luis Zaragoza, 

entre otros invitados.
García Nolasco, hizo mención de 
lo realizado durante el productivo  
año fr labores con lo que  se 
alcanzaron importantes logros en 
beneficio de sus representados 
durante la zafra cañera 2015-
2016, ya que alcanzó  dijo, 
buenos dividendos, a donde 

los productores de caña de su 
agrupación, alcanzaron una 
mejor economía y con ello, sus 
familias resultaron favorecidas.
 Agregó García Nolasco, a sus 
representados que en lo referente 
al precio de la azúcar, están  
sujetos al mercado internacional, 
pues es como todos sabemos 
es el que el que rige las altas 
y bajas de la comercialización 
de este producto de la canasta 
básica, “por eso tenemos tomar 
medidas preventivas para tratar 

de que nuestra economía como 
productores de caña resulte 
fuertemente afectada.
Puntualizó García Nolasco, que 
los cañeros de su agrupación 
cuentan con todo el respaldo 
de su dirigente nacional, Daniel 
Pérez Valdez y del Presidente 
Nacional de la CNC, Manuel 
H. Cota Jiménez lo mismo del 
Gobernador, Roberto Sandoval 
Castañeda, “lo que siempre nos 
permite llevar una carga más 
ligera en lo correspondiente a la 
productividad cañera, pero sobre 
tenemos el fuerte respaldo del 
mandatario nacional, Enrique 
Peña Nieto“. 
Al hacer uso de la palabra Daniel 
Pérez Valdez, pidió a los ahí 
presentes, la aprobación de los 
resultados de este productivo 
informe de actividades que 
presentó Manuel García, y 
recibió inmediata repuesta de 
unidad de los productores que 
se dieron cita ayer domingo en 
ese acto-
En otro orden de ideas, manifestó 
Pérez Valdez,  estar muy contento 
de visitar Nayarit, a donde 
además dijo, tiene muchos 
amigos como el senador y líder 
nacional de la CNC, Manuel 
H. Cota Jiménez pues es un 
distinguido priista nayarita que 
los gobernará desde el 2017, 
“y la gente cañera podrá entrar 
al despacho del gobernador, 
como a su casa, seguro estoy, 
verdad Cota”.
Por su parte Manuel Cota, se 
congratuló con la presencia de 
Daniel Pérez Valdez, y también 
al igual que los cañeros avaló el 
documento que presentó García 
Nolasco,  pues encierra un 
fecundo trabajo de actividades 
y gestorías que permitieron a 
los productores cañeros una 
excelente zafra cañera,  que vino 
a elevar la calidad de vida de 
los cañeros, asimismo sacaron 
adelante los compromisos con 
las instituciones federales como 
la hacendaría, el IMSS, vivienda, 
el seguro de vida, el pago de 
insumos entre otras cuestiones 
de este gremio cañero.  

En el Casino de Los Fresnos

LE TOCA EL ROJO A MEADE,  SECRETARIO  
DE  HACIENDA, EN EL AEROPUERTO 

INTERNACIONAL DE LA CIUDAD DE MÉXICO
- - - - - - -

Esa es señal inequívoca
que lo dejará en espera,
pues seguro, en la política
le tocará bola negra.

E P I G R A M A
Por: Igibato
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La mujer rural representa 
los conceptos supremos 

de la vida: Manuel Cota
Decano del periodismo en Nayarit

MOMENTO POLíTICO
Por Brígido Ramírez Guillen

La toma de nota al SUTSEM en una lucha 
pinchada por esquiroles

La que ya parecía una realidad, 
la ejecución de un mandato de 
autoridad  judicial por  parte 
del Tribunal de Conciliación y 
Arbitraje del Estado, lo que ocurría 
el viernes 14 de octubre del 
2016, se vio por enésima vez 
suspendida al impedir un grupúsculo 
de trabajadores de la planilla 
blanca, encabezada por Adelaida 
Ibarra, que sesionara el pleno de 
Conciliación, al no permitir el paso 
de personal de la dependencia a 
sus instalaciones... Esto obligó 
al presidente del Tribunal, César 
Fragoso, posponer a horas más 
tarde del mismo día, la reunión 
del pleno para dar cumplimiento 
con el mandato del Juzgado de 
Distrito, pues de lo contrario les 
serían aplicadas grandes sanciones, 
como la inhabilitación de funciones 
y a cubrir fuertes penalidades 
económicas... Al fin, la sección 
del pleno se realizó a las 11:30 de 
la noche, del mismo viernes, en 
donde se aprobó hacer efectiva 
la Toma de Nota al SUTSEM, en 
que se da pleno reconocimiento a 
Agueda Galicia como su dirigente 
estatal del sindicato, que agrupa 
cerca de 9 mil afiliados... 
Solo resta que el mismo Tribunal 
de Conciliación y Arbitraje del 
Estado, realice la notificación 
de la aprobación de la Toma de 
Nota, al Juzgado de Distrito para 
así dar cumplimiento a dicho 
ordenamiento jurídico... Podemos 
decir que fue una lucha tenaz la de 
Agueda Galicia, Secretaria General 
del SUTSEM ante autoridades 
judiciales federales y del estado, 
la influencia de sindicatitos que se 
integraron para servir de esquiroles 
e impedir con cualquier pretexto el 
cumplimiento de las resoluciones 
de los Tribunales...
La presencia de esquiroles en 
una lucha de los trabajadores que 
defienden sus derechos, siempre 
ha sido rechazada su presencia; 
y eso nos trae a la memoria el 
caso ferrocarrileros en México, en 
que un grupo de antisindicalistas 
se amafiaron con los patrones en 
prejuicio de los hombres del riel, 
lo que causó una cacería contra 
los defensores de los derechos 
de los ferrocarrileros, entre ellos 
maestros nayaritas que tras ser 
perseguidos fueron encerrados 

en la penal del estado por meses, 
hasta concluir en parte el conflicto... 
A otro tema.... Este viernes 14 de 
octubre, asistí, junto con miembros 
de mi familia, al acto académico 
de la Universidad Del Valle de 
ATEMAJAC, en el que se entregaron 
documentos de culminación de 
estudios a alumnos de maestrías, 
en  distintas especialidades... El 
evento fue presidido por el rector 
Pbro. Lic. Francisco Ramírez Yáñez, 
representantes de autoridades de 
gobierno estatal y municipal, y 
directivos de la institución... Entre 
los egresados se encontraba mi hija 
Claudia Eloísa Ramírez Ruiz, junto 
con sus compañeros Irving Adrián 
Hernández Salcido, Juan Fernando 
Leal Arellano y Víctor Hugo Peña 
Mencias, de la generación 2016 
maestría en Juicio de Amparo, 
llevando como padrino al doctor 
en Derecho Jaime Salomón Hariz 
Piña... El rector de la universidad 
al dirigirse a los que se graduaron 
expresó: "Quiero recordarles que 
una persona, por más títulos, por 
más logros, por más conocimientos 
que tenga, sabe que el ser humano 
siempre será un aprendiz, nunca 
jamás sientan ustedes que ya lo 
saben todo. Una persona mientras 
más sabe y es humilde, está 
dispuesto a compartir  lo que 
ha aprendido; está dispuesto a 
caminar juntos, no aislados, no 
separados, si no integrados a la 
sociedad para contribuir en este 
proceso educativo".. . .  "Todos 
experimentamos que en esta vida 
no podemos tener todo lo que 
queremos, pero sí podemos amar 
todo lo que hacemos y aquí está 
el secreto de la felicidad; cuando 
alguien ama lo que hace, no ve 
profesiones menores ni mayores; 
todo trabajo es digno, desde el 
trabajo de la casa, del hogar es 
digno, al trabajo de las grandes 
personalidades del país, el secreto 
está en que nosotros seamos 
capaces de amar lo que hacemos 
y ahí vamos a encontrar el camino 
de la felicidad. Nosotros queremos 
que sean felices, queremos que 
amen lo que estén haciendo, es la 
única forma como un ser humano 
se realiza en esta vida"... "Que está 
maestría los ayude a fortalecer su 
realización".... Hasta la próxima.... 
Decano del Periodismo. 

El  d i r igente nacional  de la 
Confederación Nacional Campesina 
(CNC) Manuel Cota Jiménez, sostiene 
que los conceptos supremos de la 
vida los tiene una mujer en todos 
los sectores de la vida incluyendo la 
política y son altamente necesarios 
para mantener los valores y la vida de 
la sociedad, esto al presidir el evento 
conmemorativo del Día Internacional 
de la Mujer Rural que se celebra el 
día 15 de agosto.
Ante centenares de mujeres que 
hicieron que el auditorio del lugar se 
viera insuficiente y luego de escuchar 
la intervención de algunas de las 
mujeres que en síntesis pidieron 
mayor participación en la política y 
economía Manuel Cota destacó que lo 
que mas más se tacha y se juzga es 
la deshonestidad de los funcionarios 
y acentuó que eso, raramente se ve 
en las mujeres.
Agregó que esto, además de su 
tenacidad y lucha constante por 
superarse, “es un motivo supremo 
para que cada día incursionen más 
en todos los sectores incluyendo la 
política”.
En este mismo sentido, Manuel Cota 
se refirió a la situación legal que 
ahora viven las mujeres y comentó 
que por las reformas y adiciones 
legisladas, el presidente Enrique 
Peña Nieto determinó diferenciar 
la política pública entre hombres y 
mujeres desde los créditos, hasta la 
misma agricultura familiar
En este sentido, el también senador de a 

República fue tajante al señalar que las 
mujeres mantienen el equilibrio familiar 
y en ocasiones hasta económico lo 
que nos lleva a que en la medida en 
que la sociedad tenga a la familia 
estable con satisfactores resueltos, 
será la fórmula preventiva para la 
seguridad.
Manuel Cota, admitió en respuesta 
a los planteamientos que le 
antecedieron en la palabra, que la 
mujer rural lamentablemente sufre 
mucha marginación ya que existe un 
diferencial de 4 a 5 años en el sector 
rural, donde se vive con dificultad 
ante la falta de salud, educación y 
servicios, además de la violencia 
intrafamiliar que, comentó, “incuba 
hijos violentos”. 
Para concluir, Manuel Cota manifestó 
que de manera urgente hay que 
buscar las fórmulas que permitan 
acortar a efecto de poder restituir lo 
que con inteligencia le caería muy 
bien a toda la toda la sociedad.
En el evento llevado a cabo en el 
edificio de la CNC local estuvieron 
presentes Leticia Barrera Maldonado, 
secretaria de Acción Femenil del 
CEN de la CNC; Alicia Villaseñor 
Ruvalcaba, subsecretaria General 
de Gobierno; Amparo Vélez de Cota: 
Juan Manuel Rocha Piedra, presidente 
de la CNC-Nayarit Nancy Ríos Soto, 
Coordinadora Regional de Mujeres 
Cenecistas; Tomás Gloria Requena 
y la anfitriona Guadalupe Zermeño 
Martínez secretaria de Acción Femenil 
de la CNC-Nayarit. 
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fue más allá de un simple cambio 
de denominaciones”, precisó la 
Consejera Cortés Hernández, 
y añadió que “Se trató de un 
cambio de sistema, de federal a 
un sistema unitario, ahora como 
Sistema Nacional Electoral, 
que generó una nueva división 
de competencias entre el hoy 
Instituto Nacional Electoral y 
este Instituto Estatal Electoral 
de Nayarit”.
Por su parte, la Consejera 
Claudia Zulema Garnica informó 
que los cambios que se registran 
en la normativa local electoral 
impactaron en temas cruciales 
como el de la participación 
ciudadana, la paridad de género, 
las candidaturas independientes, 
la eliminación de la violencia 
de género. Puso de relieve las 
nuevas reglas en los requisitos 
para que un partido logre 
obtener o mantener su registro 
y para concurrir a la asignación 
de representación legislativa 
por la vía plurinominal. Estas 
modificaciones contribuyen a 
elevar la calidad democrática 
de la representación popular, 
sostuvo la Consejera Garnica 

Pineda.
En otro orden de ideas, el 
Consejero Sergio Flores Cánovas 
señaló que “Como parte de 
la reforma, por primera vez 
los Consejos Municipales 
Electorales se integrarán por 
ciudadanos y se hará a través 
de convocatoria pública”. Al 
respecto, precisó el Consejero 
que se creará una Comisión 
Temporal al seno del Consejo 
para realizar esa tarea. El 
Consejero agregó que para 
la designación de Consejeros 
Municipales se habrán de 
ponderar indicadores como 
compromiso democrát ico, 
participación comunitaria, paridad 
de género, pluralidad cultural 
en la entidad, prestigio público 
y profesional y conocimiento 
de la materia electoral. Hizo 
un llamado para que quienes 
se encuentren interesados 
en integrarse a los Consejos 
Municipales, se acerquen a las 
oficinas del Instituto Electoral.
A nombre de todos los 
Consejeros, el Maestro Álvaro 
Vidal se refirió al desistimiento 
del juicio promovido ante la 

instancia jurisdiccional federal 
que se había interpuesto por 
parte de tres Consejeras, en 
relación al cual precisó que la 
“valiente y acertada decisión” 
se asocia con la voluntad “de 
construir mejores condiciones de 
diálogo y de liberar de obstáculos 
el escenario político-electoral” 
rumbo a las elecciones de 
2017. Estamos comprometidos 
a rendir buenas cuentas de 
nuestra actuación, –sostuvo 
Vidal Gutiérrez–, lo que reclama 
que actuemos en unidad y con la 
fortaleza que amerita el desafío.
En su oportunidad, tanto el 
Consejero Sergio López Zúñiga 
como la Consejera Georgina 
Guil lén Solís, despejaron 
las dudas de los medios en 
cuanto al activismo electoral 
que observan por parte de 
algunos personajes que perciben 
como potenciales candidatos 
independientes o partidistas. 
Ambos coincidieron en señalar 
que hay tiempos y formas para 
proceder en los casos en los 
que se actúe al margen de los 
dispositivos legales vigentes. 
Cada instancia electoral juega 

un papel específico en ese 
sentido, y son los órganos 
jurisdiccionales los que tendrán 
la última palabra ante las 
denuncias que se presenten y 
procesen en su oportunidad.
Por su parte, el Consejero 
Presidente del organismo 
electoral Celso Valderrama 
D e l g a d o  m a n i f e s t ó  e l 
agradecimiento, a nombre de 
todos los Consejeros, al interés 
que manifiestan los medios de 
comunicación a un asunto en el 
que radica la mayor importancia 
en la construcción del sistema 
democrático. Dijo que los medios 
de comunicación son pieza 
esencial, fundamentalísima, para 
que los ciudadanos se interesen 
en los temas de la agenda 
pública y para que participen 
en todos los frentes, en este 
caso, en el que corresponde a 
la esfera electoral. Finalmente, 
los Consejeros se refirieron a 
la estrecha coordinación con 
el Instituto Nacional Electoral, 
por lo que agradecieron la 
presencia de Arturo de León 
Loredo, Vocal Ejecutivo de la 
Junta Local Ejecutiva del INE.

Unidad y fortaleza institucional en favor 
de la democracia: Celso Valderrama

FORTALECIMIENTO DE INSTITUCIONES IEE-ITT
El Instituto Electoral del Estado 
de Nayarit (IEEN) y el Instituto 
Tecnológico de Tepic (ITT) signaron un 
Convenio de Colaboración este jueves, 

en un acto protocolario realizado en 
las instalaciones de dicho centro 
educativo. El Consejero Presidente 
del IEEN, Doctor Celso Valderrama 

Delgado, en representación del 
organismo electoral sostuvo que 
consolidar las instituciones es la 
mejor ruta que se tiene para construir 
una sociedad cada vez mejor.
 Por su parte, el Director de la ITT, 
Doctor Albino Rodríguez Díaz, 
sostuvo que la colaboración implica 
asumir compromisos, y estos deben 
plasmarse en acuerdos como el 
firmado, pues la participación se 
traduce en compromisos claros.
 En el acto para la firma de dicho 
convenio asistieron también la 
Consejera Electoral Claudia Garnica 
Pineda, la Consejera Electoral 
Georgina Guillén Solís y el Secretario 

General del IEEN, Arturo Gómez 
Valencia. Los directivos de ambas 
instituciones se congratularon por los 
efectos positivos que derivarán de la 
firma del Convenio de Colaboración 
firmado.

El Presidente del Instituto 
Estatal Electoral, Doctor Celso 
Valderrama Delgado, manifestó 
ante los medios locales que esa 
institución se consolida como 
garante de la calidad democrática 
de la soberana voluntad que los 
nayaritas expresen en las urnas 
el próximo 4 de junio de 2017. 
Sostuvo que se dan pasos en la 
consolidación de los trabajos que 
realiza ese organismo público, 
luego que han quedado firmes 
las reformas constitucionales 
y legales en materia comicial.
Nuestro deber es actuar apegados 
a la normativa y sobre todo a la 
justa demanda de la sociedad 
que reclama procesos electorales 
apegados a los principios del 
sistema democrático. Esa es 
la razón por la que actuamos 
con la unidad que reclama el 
reto de construir instituciones 
renovadas, para fortalecerlas, 
para que la soberanía popular se 
exprese de manera transparente, 
manifestó el Consejero Celso 
Valderrama.
Los Consejeros del Instituto 
Electoral del Estado manifestaron 
este miércoles su beneplácito 
por la definición de la reforma 
constitucional y legal en materia 
electoral, de parte de la Trigésima 
Primera Legislatura. En rueda 
de prensa, la Consejera Irma 
Carmina Cortés Hernández 
sostuvo que de esta forma se 
logra avanzar en la consolidación 
del Sistema Nacional Electoral, 
en el que el estado se incorpora 
con miras al proceso electoral 
que iniciará el 7 de enero de 
2017.
“La Reforma Constitucional en el 
país del 10 de febrero de 2014 
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De acuerdo a la  Encuesta 
Nacional de Seguridad Pública 
Urbana (ENSU) realizada 
por el INEGI, y a la décima 
Encuesta Nacional del 
Gabinete de Comunicación 
Estratégica (GCE), Nayarit 
es uno de los estados con 
mayor seguridad y paz social.
Nayarit actualmente tiene 
una incidencia delictiva, 
registrada por el Secretariado 
de Seguridad Pública, por 

debajo de la media nacional, 
y ocupa el segundo lugar. 
Los resultados son positivos: 
el secuestro y extorsión son 
inexistentes en la entidad. 

deben a que desde el primer 
momento de su mandato 
trabajó para que Nayarit 
tuviera una sociedad en paz, 
abierta y libre; promoviendo y 
reconociendo que el Estado 
de Derecho es la única vía 
que permitiría recobrar  a 
los nayaritas su armonía y 
calidad de vida.
Además, aseveró que los 
más recientes estudios de 
opinión pública mencionan 

a Nayarit como el segundo 
estado con mayor percepción 
de seguridad en todo el país, 
lo que confirma el trabajo 
y el compromiso cumplido. 

Nayarit 5 años sin violencia: Roberto Sandoval  

Por la SETEC y Embajada de Estados Unidos…

Agentes Investigadores certificados 
como instructores del NSJP 

Durante cinco años, la 
entidad nayarita ha dejado 
atrás la violencia que tenía 
secuestrada a la sociedad civil; 
una situación que afectaba a 
todas las áreas económicas y 
sociales de la entidad. Ahora 
la ciudadanía disfruta de una 
paz social que es ejemplo 
en todo el país de la buena 
gobernanza. Así lo afirmó el 
Gobernador Roberto Sandoval 
Castañeda a unos días de 
que entregue al Congreso 
Local su quinto informe de 
labores.
Los resultados, af i rmó 
Sandoval Castañeda, se 

Redacción/Gente y Poder
Tepic, Nayarit.- El Fiscal General Edgar 

Veytia, informó que el pasado 14 del 
presente, culminó el curso taller de 

“Investigación Criminal aplicado al 
Sistema Penal Acusatorio y Desarrollo 
del Docente”.
Edgar Veytia, explicó que tras el 
curso, 25 elementos de la Agencia 
de Investigación obtuvieron su título 
como instructores del Nuevo Sistema 
de Justicia Penal Acusatorio y Oral.  
En el curso de capacitación los 
agentes se especializaron en cuanto 
a las Técnicas de Investigación 
Criminal, enfiladas al NSJPA, donde 
perfeccionaron temas como Ética 
Profesional, Reforma Constitucional, 
Principios Constitucionales, Derechos 
Humanos, Función Policial, Metodología 
científica y Operativa, Actos de 
Investigación en el Lugar de los Hechos 
y del Hallazgo.
Asimismo fueron capacitados como 
Instructores de Policía de Investigación, 
desarrollando los temas del Docente, 
Principios de aprendizaje, Técnicas 

de enseñanza, Desarrollo y plan de 
enseñanza, entre otros.
“Los elementos, a quienes felicito 
y reconozco su excelente trabajo y 
dedicación, aprobaron el examen 
aplicado por la Secretaria Técnica 
(SETEC) y la Embajada de Estados 
Unidos en México por conducto de 
ICITAP, logrando certificarse como 
instructores del Nuevo Sistema”; 
destacó Edgar Veytia.
El curso con duración de un mes, 
fue impartido por personal del I.NL-
ICITAP, por sus siglas en inglés 
“Internacional Criminal Investigador 
Training Asistence Program”.
Se contó con instructores de la Policía 
Federal Ministerial, Policías Certificados 
por el FBI, Policía Nacional de Colombia 
y de la academia de Seguridad Pública 
del Noroeste. 

•“Los elementos, a quienes 
felicito y reconozco su 

excelente trabajo y dedicación, 
aprobaron el examen aplicado 

por la SETEC y la Embajada 
de Estados Unidos en México; 

logrando certificarse como 
instructores del Nuevo 

Sistema”; destacó Edgar Veytia.
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Nuevo conversatorio de juzgadores federales y 
estatales para consolidar sistema acusatorio y oral

Un intercambio de experiencias 
y puntos de vista sobre el 
sistema de justicia acusatorio y 
oral, así como acerca del juicio 
de amparo, significó el nuevo 
conversatorio de juzgadores 
federales y estatales, celebrado 
el fin de semana en la capital 
nayarita.
El diálogo fue convocado por 
el Consejo de la Judicatura 
Federal, por conducto de la 
Unidad para la Consolidación 
del Nuevo Sistema de Justicia 
Penal, informó el coordinador 
de jueces y magistrados del 
Vigésimo Cuarto Circuito del 
Poder Judicial de la Federación 

(PJF), licenciado Rogelio Alberto 
Montoya Rodríguez.
En la apertura del conversatorio 
que tuvo lugar en el Centro de 
Capacitación Superior de la 
Coparmex, el presidente del Poder 
Judicial de Nayarit, magistrado 
Pedro Antonio Enríquez Soto, 
se congratuló por esta nueva 
oportunidad de “seguir evaluando, 
seguir revisando los avances del 
sistema de justicia penal y su 
relación con el amparo”.  
“Sin duda alguna que –añadió– 
el primer conversatorio nos 
dejó grandes interrogantes, 
nuevos abordajes, y a partir 
de él también hemos tenido la 

oportunidad de enfrentar los 
retos de la implementación del 
nuevo sistema con muchos de los 
criterios que aquí se discutieron”. 
Estoy seguro que el de hoy 
–puntualizó– será también un 
ejercicio enriquecedor.
La re t roa l imentac ión de 
magistrados y jueces de 
los poderes judiciales de la 
Federación y el estado se efectuó 
en dos sesiones de tres horas cada 

una, en las cuales se abordaron 
temas como la vinculación 
a proceso de imputados y 
el estándar probatorio para 
emitir el correspondiente auto; 
el plazo para la investigación 
complementaria, la suspensión 
condicional del proceso y las 
medidas cautelares en el sistema 
acusatorio.
Como moderadores de la 
primera y segunda sesiones 

del conversatorio fungieron, 
respectivamente, el juez Montoya 
Rodríguez y el magistrado Thoth 
Aldrin Lomelí Aguilar, presidente 
de la Sala Penal del Tribunal 
Superior de Justicia del estado. 
La relatoría estuvo a cargo de 
la licenciada María Elisa Vera 
Madrigal, secretaria técnica de 
la Unidad para la Consolidación 
del Nuevo Sistema de Justicia 
Penal del PJF.

*Oportunidad de seguir evaluando avances 
del NSJP y su relación con el amparo: 

magistrado presidente

Gobierno intensifica acciones 
para prevenir el cáncer de mama
El Gobierno de Nayarit continúa 
realizando actividades que se 
enmarcan en el mes de la Lucha 
Contra el Cáncer de Mama. 
Los objetivos de la campaña 
son crear conciencia, tanto en 
mujeres como en hombres, 
sobre la autoexploración y la 
detección temprana de tumores, 
además de promover el acceso a 
información y servicios sanitarios 
eficaces que garanticen la 
detección oportuna para mejorar 
el diagnóstico, tratamiento y la 
supervivencia.
Al respecto, la jefa del Programa 
de Cáncer de la Mujer de los 
Servicios de Salud de Nayarit, 
Rocío Elizabeth Flores García, 
informó que actualmente en 
México el cáncer de mama es un 
importante problema de salud, ya 
que con el tiempo el número de 

casos se ha incrementado y cada 
vez es más frecuente. Detalló 
que, a la fecha, en Nayarit se 
registra un total de 42 casos: 41 
en mujeres y una en un varón; 
en cuanto a las defunciones, 
se tienen registradas 47 por 
este padecimiento. La entidad 
ocupa el lugar número 17 a nivel 
nacional en cáncer de mama.
Añadió que la Secretaría de 
Salud, en coordinación con 
diversas instituciones públicas 
y privadas, conjunta esfuerzos 
para que en el marco del Día 
Mundial de la Lucha Contra 
el Cáncer de Mama, que se 
conmemora el 19 de Octubre, 
se intensifiquen las acciones de 
información y asesoramiento 
sobre esta enfermedad y su 
detección temprana, por lo que 
se convoca a la población a 

asistir en esa fecha al parque La 
Loma, a las 8:30 de la mañana, 
donde se desarrollará una serie 
de actividades para detectar la 
enfermedad a tiempo.
Asimismo, se exhorta a las 
mujeres mayores de 20 años a 
realizarse de manera constante 
la autoexploración de sus mamas 
para descartar la presencia de 
bolitas, retracción de pezón, 
flujo de líquido, hundimientos, 
manchas y otras anomalías 
en esa zona, las cuales son 
motivo suficiente para acudir 
al médico.
Por otra parte, si tienen entre 
40 y 69 años de edad, acudan 
a realizarse la mastografía, 
previa cita al teléfono 311 133 
32 04 o al número sin costo 01 
800 890 83 49. Este servicio es 
completamente gratis.
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Aprueban reforma a la 
Constitución Política 
del estado de Nayarit 

•La reforma se realizó al artículo 26 constitucional para dejar 
claramente señalado que el Congreso del Estado se integrará por 

12 diputados electos por representación proporcional.  

Diputadas y diputados locales 

Tepic.- En atención a lo 
señalado por la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación 
y mediante trabajo conjunto 
entre las distintas corrientes 
políticas que convergen al 
interior de la Trigésima Primera 
Legislatura del Congreso del 
Estado,  diputadas y diputados 
aprobaron por unanimidad 
en Sesión Pública Ordinaria 
de fecha 13 de octubre del 
presente año, el dictamen 
con proyecto de decreto que 
reforma el artículo 26 de 

la Constitución Política del 
Estado Libre y Soberano de 
Nayarit, en materia electoral.
Lo anterior en atención 
al resolutivo quinto de la 
sentencia emitida por la 
Suprema Corte de Justicia 
de la Nación, respecto de la 
acción de inconstitucionalidad 
55/2016, en la cual se precisa 
a esta legislatura a clarificar el 
número total de diputados de 
representación proporcional 
que integrarían el Congreso 
del Estado de Nayarit.

En ese sentido, el Tribunal 
más alto del país se pronunció 
por declarar la invalidez de 
la porción normativa que 
indicaba que “el Congreso del 
Estado se integrará por hasta 
doce diputados electos por 
representación proporcional”, 
pues se consideró que la 
palabra “hasta” daba lugar 
a incertidumbre dejando la 
posibilidad de que pudiera 
decretarse un rango menor 
de diputados en esa vía, 
dependiendo el cri terio 

de la autoridad electoral 
competente. 
Motivo por el cual, la enmienda 
a que hacemos referencia 
señala de manera clara y 
contundente que el Congreso 
del Estado se integrará por 
dieciocho diputados electos 
por mayoría relativa y doce 
d iputados e lectos por 
representación proporcional, 
es decir se elimina la palabra 
“hasta” con la finalidad de  
evitar caer en interpretaciones 
erróneas.
Además habrá que señalar 
que la intención primigenia de 
los legisladores integrantes 
de la actual legislatura fue 

mantener la proporción de 
12 diputados por la vía de 
representación proporcional, 
razón por la cual con la 
adecuación normativa se 
abona a la claridad del 
numeral aludido.  
Es así como el Congreso 
del Estado de Nayarit en su 
Trigésima Primera Legislatura 
da el mensaje a la ciudadanía 
de que se trabaja en unidad 
en temas que tienen impacto 
directo en la sociedad y sobre 
todo que permanecen atentos 
y respetuosos a los criterios 
emitidos por el máximo órgano 
de control constitucional de 
nuestro país.
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fueron participes de talleres 
enfocados a las estrategias 
mercadológicas, vinculación 
a financiamientos, gestión de 
emprendimiento en materia 
turística entre otros, además 
de conferencias sobre las 
actitudes y competencias del 
emprendedor exitoso así como 
la conferencia magistral "De 
la Comedia a Empresario" 
por Carlos Espejel que se 
realizó momentos antes de 
la clausura del evento.
" S e g u i r e m o s 
cont r ibuyendo a la 
comunidad sanblasense 
espacios donde puedan 
encontrar una oportunidad 
de negocio, creando 
proyectos empresariales 
que puedan ser viables y 
generen empleos. Me siento 
muy satisfecho por el éxito 
de la Expo Emprendedor, 
seguramente veremos muy 
pronto nuevos proyectos 
en marcha en el municipio" 
expresó el Presidente de 
San Blas.
Por  su  par te ,  los 
asistentes agradecieron 
al "Amigo Layín" por éste 
evento donde pudieron 
capacitarse y tener el 
información necesaria para 

poder emprender o crecer su 
negocio. "pues muy contento, 
muy satisfecho pero sobre 
todo agradecido con el "Amigo 
Layín" por éstos talleres y 
capacitaciones. Algunos de 
mis amigos y yo ya teníamos 
la inquietud de poner un 
negocio pero no sabíamos 
ni como armar el proyecto, ni 
como bajar el recurso y pues 
la verdad ahora si ya estamos 
listos para hacerlo realidad" 
Comentó Carlos García.  
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Miles  de personas asistieron 
a la Expo Emprendedor de 
San Blas,  que gracias a las 
gestiones del Presidente 
Independiente ,  H i la r io 
Ramírez Villanueva, ante la 
Secretaría de Economía a 

través del INADEM ( Instituto 
Nacional del Emprendedor ) 
se puedo realizar el pasado 
viernes 14 y sábado 15 
de Octubre que tuvo como 
cede el Centro de Estudios 
Tecnológicos del Mar 26 en 

San Blas.
El objetivo, es poder  despertar  
el  espíritu  emprendedor  
en  los  asistentes; es  
de  vital importancia ya 
que esto permitirá que 
aquellas personas que en 
algún momento tenían la 
inquietud de iniciar o crecer 
un negocio  encuentren una 
gran oportunidad para recibir 
conocimiento, información 
y financiamiento para dar 
vida a su idea de negocio 
o desarrollar aún más el ya 
existente .
Durante el desarrollo del 
evento empresar ios y 
emprendedores que acudieron 

"Es importante generar una visión emprendedora, fortalecer los sectores 
productivos  y generar empleos dentro y fuera del municipio"

Un éxito la Expo Emprendedor de San Blas 2016



11Lunes 17 de 
Octubre de 2016

“Paz, Tranquilidad y Unidad” 
para que nos vaya bien a los 

nayaritas: Manuel Cota 
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ecualaT
“Paz, tranquilidad y unidad” para que a los 
nayaritas nos vaya muy bien: Manuel Cota 
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Genteypoder/Por: Pedro 
Bernal

Tecuala, Nayarit.- “Genio y 
figura hasta la gubernatura” 
es Manuel Humberto Cota 
Jiménez, así es el mote que 
usaron algunos de los cientos 
de personas que asistieron a 
una reunión de amigos con 
el senador de la república 
y líder de la CNC Manuel 
Cota, en un local de eventos 
especiales en esta cabecera 
municipal. Con mucho agrado 
y buena disposición acudieron 
a compartir el pan y la sal con el 
político nayarita del momento, 
alguien que no se anda por 
las ramas y que llama a todas 
las cosas por su nombre, 
así lo constataron líderes 
campesinos, comerciantes 
y pescadores de Huajicori, 
Rosamorada, Acaponeta y 
Tecuala, presentes en esa 
importante reunión de trabajo 
al lado del líder cenecista y 
servidor público federal que 
se las sabe de todas todas.
Cota Jiménez, con una amplia 
y ganadora trayectoria política, 
le sabe llegar a la gente, sabe 
escuchar a los que menos 
tienen, no usa el poder para 

servirse si no es para servir. 
Comento “interpretando, paz, 
tranquilidad, y unidad, para 
que a los nayaritas nos vaya 
muy bien”, y argumento 
que día con día las familias 
nayaritas ocupan más apoyos 
en cuestiones de estudios, 
ensalzando e inculcando los 
valores familiares. Demostró 
su experiencia en puestos 
políticos muy importantes 
que el pueblo y el estado le 
han conferido, sin mostrar 
ningún ego ni presumir con 
ofensa lo que su partido, el 
revolucionario institucional le 
ha dado, antes al contrario 
con gran humildad acepta a 
quienes no están de acuerdo 
con él y busca que la política 
no sea una excusa para 
dividir o enfrentar al pueblo 
con el pueblo. Sobre esto 

Camilo Cantabrana; la líder 
del sutsem local, Luceria 
Amparo, Teódulo Sillas, 
expresidente de Rosamorada 
Manuel Jiménez y Martin Díaz 
ex presidentes tecualenses, 
con ellos la familia Aguiar 
Acuña, además exdiputados 
locales y ex -regidores de 
este orgulloso municipio, y 
muchos otros mas. 

alguien comentó por lo antes 
mencionado: “Manuel Cota 
Jiménez, no es cómo los 
políticos de siempre, que al 
llegar al poder se marean 
sobre un ladrillo, por eso no 
perduran, inmediatamente 
desaparecen del escenario 
político quedando como 
apestados y repudiados por 

el patrón que es 
el pueblo”.
E n t r e  l o s 
asistentes a esta 
amena reunión 
d e  a m i g o s 
e s t u v i e r o n 
presentes e l 
presidente de 
la  un ión de 

sorgueros en el estado 
de Nayarit, don Heriberto 
López Rojas “el Titiyo”; el 
maestro, Juan Rodríguez; 
el líder de los jóvenes en 
este municipio, Pedro Lora; 
el agricultor san felipense, 
Felipe Jasso; el profesor de 
la ciudad de las gardenias. 
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Santa María del Oro
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PROCOPIO MEZA INAUGURA 
SISTEMA DE AGUA EN ‘EL MIRADOR’

•El alcalde de Santa María del Oro no descuida 
los lugares más aportados y los apoya
•Llega el vital elemento a los hogares

 (CON FOTOGRAFÍAS 
DE JOHANA CAMBERO)
 SANTA MARÍA DEL ORO, 
NAY.- Acompañado de sus 
colaboradores más cercanos 
así como de su esposa 
Catarina Barraza de Meza, 
titular del DIF municipal, 
el presidente municipal 
de Santa María del Oro, 
Procopio Meza Nolazco, 
entregó el sistema de agua 
potable de la comunidad ‘El 
Mirador’.

Los habitantes agradecieron 
esta obra que era muy 
necesaria para las familias 
del lugar y apuntaron que 
este t ipo de acciones 
deben reconocerse, “ya 
que representan salud y 
bienestar”.
En la visita de Meza Nolazco 
a ‘El Mirador’, se ratificó el 
saludo de los habitantes a 
los regidores y a la Síndico, 
que forman parte del equipo 
de trabajo del Ayuntamiento 

y que determinaron las  
inversiones.
En la gira también estuvieron 
presentes las autoridades del 
lugar así como el responsable 

del COPLADEMUN, Víctor 
Jahuey Amaro y el Tesorero 
Municipal, Vicente Valdivia 
Cabanil las, entre otras 
personas.
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Por Ángel Carbajal Aguilar 
Con la parte (V) del Seminario: 
"Nayarit Reflexiones a un Siglo. 
Historia y Cultura Regional”, 
termina el primer Módulo, 
el 13 de Octubre de 2016, 
en el auditorio Carlos Marx 
de la Unidad Académica de 
Economía de la Universidad 
Autónoma de Nayarit, tocó la 
participación a los Doctores 
José Miguel Madero Estrada  
y Mario Contreras Valdez. 

El Doctor Madero Estrada 
Sustentado la parte referentes a 
los aspectos jurídicos presentes 
en las categorías político - 
administrativas que precedieron 
a 1917 como fue la de Distrito 
Militar de Tepic y el Territorio 
Federal. En este apartado el 
Doctor Madero Entrada hizo una 
síntesis al final que puntualizó 
en los siguientes términos: "Se 
trató de un tema, que tiene que 
ver con la organización y la 

Lunes 17 de 
Octubre de 2016

administración del Territorio; 
del Territorio como un elemento 
de Estado moderno. 
Y desde el punto de vista 
histórico, esa organización y 
administración del Territorio ha 
tenido diversas connotaciones 
o conceptos que propician 
algunas confusiones y que 
t ienen que ver con una 
nomenclatura de términos, 
que tienen rango, incluso 
Constitucional desde el Siglo 
XIX, como fue el caso de las 
provincias, las intendencias, 
los distritos, los departamentos, 
el cantón, el estado Federal 
mismo, esos términos y el 
análisis de esos términos, 
examinan cuáles son sus 
elementos, las características 
que han tenido a lo largo de 
la historia, ayudan a entender 
el proceso histórico de los 
pueblos, como es el caso de 
México.
Además de que todo eso se 
da en el marco y examina 
particularmente cómo es el 
nacimiento de Nayarit Estado 
y como entidad federativa.
Fu imos nosot ros  par te 
subordinada, administrativa 
y política de Jalisco como 
Cantón, después fuimos distrito, 

después territorio y al final 
Estado.
Entonces eso nos permite 
entender,  e l  porqué de 
estas categorías, cual es su 
significado y en todo caso, 
poder explicarnos, desde el 
punto de vista, en mi caso, 
Constitucional, los cuales, el 
origen y el desarrollo que han 
tenido.
Mientras que el segundo 
ponente,  el Doctor Mario 
Contreras Valdez, egresado 
de Economía de la UAN,  
con posgrado en la UNAM y 
catedrático de la misma, tomó 
en cuenta las formas en que 
se hizo presente el proceso 
revolucionario en la comarca 
tepiqueña, la coyuntura 
de 1917 y los cambios 
presentes en los primeros 
años de Nayarit como 
Estado Libre y Soberano.
Las Reformas Agrarias de 
los valles y accidentadas 
tierras nuestras.
Por los expositores 
supimos, como fue este 
periodo tan importante 
en la conformación de 
Nayarit.
Así concluye el primer 
Módulo "Prolegómenos a 

la formación del Estado, visión 
conjunto 1838-1917".
Agradec imien tos  a  los 
coordinadores Pedro Luna 
Jiménez y Julio Placencia, al 
apoyo del Director, del personal 
académico y administrativo de la 
unidad Académica de Economía 
de la Universidad Autónoma 
de Nayarit, a Antonio Lora 
Zamorano, Director General 
del Periódico Gente y Poder, 
a Rafael Vargas Pasaye, 
Director General de Prensa del 
Gobierno del Estado de Nayarit 
y a todos los asistentes por 
compartir sus conocimientos 
y despejar dudas al escuchar 
respuesta a sus preguntas. 
¡Muchísimas gracias!
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aseguró que Juan Manuel 
Parra Enríquez, “La Campana”, 
presunto candidato del PAN 
a la presidencia municipal 
en tal municipio, al enterarse 
que su acérrimo enemigo 
Gabriel Montero fue designado 
candidato por MORENA al 
mismo cargo público.
Lo fue a buscar a su domicilio 
para comentarle que tiene 
cuatro millones de pesos, 
para realizar una campaña y 
con ella ganar la Presidencia 
de dicho lugar, “hágale como 
le hagas, aunque me critique 
la gente, me vale la justicia 
social, sin están hambrientos, 

harapientos y desnutridos no 
es de mi incumbencia, solo 
soy un buen comerciante, 
que con dinero compra lo 
que quiere. 
No lucho por beneficios de 
la gente ni por compromisos 
polít icos, lucho porque 
me gusta sentirme bien”, 
sentencio, dijo esta aspirante 
panista a Gabriel Montero, 
quien le sonrió y le dio la mano, 
por ultimo dijo que la gente le 
pide a la Campana que guarde 
los cuatro millones, porque 
lo pueden ayudar a que viva 
bien, porque no va a ganar la 
Presidencia Municipal. 
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Ixtlán del Río
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El licenciado Elías Sánchez, 
festejó su cumpleaños acompañado

 de su familia y amigos

Siguen las quejas de 
los comerciantes por el 

insistente desastre de calles

Hugo Villagrán busca 
alianza con el PRD local

Tengo cuatro millones para hacer 
una buena campaña, “te voy a 
ganar hágale como le hagas”

Por Jorge Mendivil 
“Ligais”

Ixtlán del Río, Nayarit.- El 
presidente local del PRD, 
Martin Pérez Castañeda, 
difundió que hay prioridad 
para fortalecer a este instituto 
político y recuperar el papel de 
oposición del PRI, pero según 
comentarios de Perredistas 
de reconocida militancia 
aseguran que hay pláticas 
para aliarse con 
Hugo Villagrán, a 
quien consideran 
importante político.
En estos momentos 
dijeron estar en una 
prioridad distinta 
a la de muchos 
partidos, queremos 
ganar elecciones y si 
Hugo Villagrán nos 
ofrece la victoria, 
estaremos juntos, 
queremos ayudar a 
la gente “atemperar” 
la problemática que 
está viviendo el 
municipio, y de esta 
manera recuperar 
la confianza de la 
gente.

Por ultimo enfatizaron que 
con esta unión, el PRD va a 
jugar un papel fundamental 
en la definición  del 2017 en 
las urnas, para eso realizan 
el trabajo nuestros directivos, 
cuya prioridad no es electoral, 
es la de  reposicionar  al 
partido encabezando las 
causas de la gente de la 
mano de Villagrán, de cara 
a los próximos comicios.

Por Jolumeca
Ixtlán del Río, Nayarit.- El 
licenciado Elías Sánchez 
Cortez, festejó con sobriedad 
el pasado 15 de octubre 
su cumpleaños número 
54, en familia y saludando 
amigos, quienes con el afán 
de festejar al cumpleañero, 
se reunieron en céntrico 
lugar donde las carnitas y 
las bebidas no se hicieron 
esperar.
En medio de gran algarabía 
el licenciado Elías Sánchez, 
agradeció a los presentes el 
favor de su asistencia, luego 
degustar las ricas carnitas 
los presentes lo conminaron 
a que soplara las velas y 
partiera el pastel, para que  
posteriormente le fueran 
cantadas las tradicionales 
mañanitas 
Desde este espacio le 
mandamos una cordia l 
felicitación al licenciado 
Elías Sánchez Cortez, y 

que en estos días de júbilo 
y festejo se repitan por 
muchos años más, por 
ultimo le comentamos que 

nos enteramos que este 
prestigiado personaje recibió 
la invitación para participar 
en política. 

Por Jorge Mendivil 
“Ligais”

Ixtlán del Río, Nayarit.- 
Mientras transcurren los 
primeros 17 días de este 
mes de octubre, del año 
en curso, los residentes de 
esta cabecera municipal 
manifestaron su fastidio por el 
estado de todas las obras en 
la actualidad, según vecinos 
que pidieron se omitirán sus 
nombres, todavía no se pueden 
terminar la pavimentación de 
ninguna de las calles pactadas. 
Este t ipo de desorden 
de obra, aseguran, frenó 
a pasos agigantados la 
actividad comercial, uno de 
los comerciantes que tiene 
ubicado su negocio en céntrica 

calle,  manifestó que hace 
dos meses que se está 
rompiendo todo, y siguen todo 
tal cual, el tránsito vehicular 
y peatonal esta varado, hay 
muchos baches, que todavía 
no arreglaron y con la lluvia 
se convirtieron en mini piletas. 
En igual Sentido Martha, 
empleada en un local zonal 
enfatizó que encima cortan 
la luz, el problema con las 
calles sigue, para pasar las 
calles Morelos, 5 de  Mayo, y 
Mercado, se tiene que estar 
trucha para no salir herido, con 
esta caos no sabemos si reír 
o llorar, porque no se puede 
trabajar, si este problema no 
se soluciona rápidamente no 
habrá festejos decembrinos. 

Por Jorge Mendivil  
“Ligais”

Ixtlán del Río, Nayarit.- Fuente 
informativa de alta credibilidad 
en el municipio de Ahuacatlán, 
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uestiónC
Marco Vinicio Jaime

La defensa del contribuyente...

de quejas y reclamaciones contra 
actos u omisiones de las autoridades 
fiscales federales que vulneren los 
derechos de los contribuyentes”.
El Secretario General Adjunto de 
Acuerdos Conclusivos de esta 
institución, Jacob Olvera Zúñiga, dio 
a conocer precisamente los últimos 
días, “los acuerdos conclusivos”, 
como  el recurso con el que pretenden 
solventar los casos en los que se 
compruebe irregularidad de la parte 
fiscal, a fin de “estimular la cultura 
responsable en el pago puntual de 
las respectivas contribuciones”.
En conferencia, el funcionario explicó 
que los “acuerdos conclusivos” 
buscan en primer término pausar 
un proceso donde la autoridad exija 
una cantidad tributaria excesiva en 
función de alguna anomalía, a fin 
de ganar tiempo para estructurar 
la defensa y en su efecto, concluir 
el proceso con la cobertura que 
realmente corresponda.
Olvera Zúñiga consideró que el servicio 
que se presta “es de calidad”, de tal 
suerte que aquí, los contribuyentes 
nayaritas, “pueden tener la confianza 
de que cualquier situación que requiera 
la participación de PRODECON, no 
será susceptible de ningún efecto 
colateral o represalia, cuando se trate 
de beneficiar al propio contribuyente”.
En este marco, es de destacar pues, 
que sea el propio Gobierno Federal 
quien fomente la operatividad de 
PRODECON a fin de garantizar que 
la Secretaría de Hacienda cumpla 
eficazmente con su función, o al 
menos así se perciba; de tener 
un organismo de cierta manera 
independiente que dé asesoría 
externa y complemente lo que aún 
no es posible directamente de la 
autoridad.
Qué bueno entonces que PRODECON, 
alcance a demostrar con creces 
su razón de ser y, más que un 

complemento, o la parte flexible de 
Hacienda, logre hacer verdaderamente 
asequible la responsabilidad tributaria 
para todo el contribuyente, erradicando 
viejos vicios y fardos, y hasta 
leyendas urbanas de la existencia de 
“exenciones paradisíacas” en favor 
de los empoderados empresariales o 
de la praxis político-gubernamental.  
La base contribuyente necesitad 
está, en efecto, de nuevos esquemas 
que sean garantes de practicidad, 
flexibilidad, honestidad, justicia y 
transparencia. ¿Se podrá cumplir la 
meta? Esperemos entonces.

El IEE y la elección del 2017
El Instituto Estatal Electoral (IEE), 
anunció recientemente los pormenores 
de su operatividad de cara al proceso 
electoral de 2017 en donde, de acuerdo 
a las “nuevas reglas” derivadas de 
las últimas reformas aplicadas a 
la ley electoral (y en proceso de 
sincronización con la Constitución 
Política del Estado) , reconoció 
que habrá  retos significativos, 
pero también expresó su confianza 
en el cumplimiento cabal de los 
elementos imprescindibles para el 
éxito: “legalidad, independencia, 
imparcialidad y objetividad”, luego 
de la redefinición regulatoria en la 
incorporación desde candidaturas 
independientes, hasta tiempos, formas 
y presupuesto empleados en las 
múltiples acciones de proselitismo, y 
que en coordinación con las instancias 
locales (Tribunal en materia electoral) 
y  federales (Fiscalía para la Atención 
de Delitos Electorales), se pueda  
ser garantes de resultados óptimos 
al final del propio proceso. 
En reunión con medios de comunicación 
locales, el Consejero Presidente, 
Celso Valderrama Delgado, reiteró 
entonces el compromiso de velar por 
el respeto inalienable de la decisión 
popular. 
En el evento de suscripción del 

compromiso, estuvo presente el 
Vocal Ejecutivo del INE en la Entidad, 
Arturo de León Loredo, al igual que 
el resto de los consejeros del IEE, 
donde destacó la participación de 
Álvaro Ernesto Vidal Gutiérrez y 
del experimentado Sergio López 
Zúñiga, quienes dejaron claro que 
el IEE, aunque es consciente en 
estos momentos de cada una de las 
actividades de aspirantes -dentro y 
fuera del gobierno-, la ley es clara y 
delimita las competencias de cada 
organismo involucrado, y por ahora 
no está en el instituto el fiscalizar, 
ni mucho menos perseguir, pero sí 
de recibir dentro de los tiempos del 
proceso,  denuncias debidamente 
documentadas, que se analizarían al 
seño del Consejo y en coordinación 
con otras instancias  actuar en 
consecuencia.
De conformidad, se percibe pues 
el interés de pugnar por el que la 
legalidad en el proceso electoral, 
haga factible que por fin ya se 
empiece a recobrar la “libertad de 
tirar la primera piedra en materia de 
corrupción”: contendientes honestos, 
gobernantes comprometidos; que 
por el momento, según lamentó 
en días recientes el  Presidente 
Enrique Peña Nieto, nadie la tiene; 
así se explica pues el por qué de 
tanta pobreza, miseria, desempleo, 
deficientes servicios de salud, 
educación, un campo destrozado, 
obra pública publicitada a granel, 
pero de turbios procesos de licitación, 
enriquecimientos inexplicables 
ante gobernanza “a impulsos de 
una voluntad caprichosa”, en un 
triste escenario de analfabetismo 
político, democrático, cultural y 
comunicacional, donde lo único que se 
responde con rupestres monólogos, 
es que “todo está muy bien unidad”. 
Se espera pues, que esta vez la 
misión del IEE cumpla cabalmente 
su cometido. 
Aprovechamos para enviar un sentido 
reconocimiento a la comunicadora 
Sonia Partida, quien durante mucho 
tiempo prestó sus servicios en esta 
institución, ganándose a pulso con 
trabajo y profesionalismo el cariño, 
el afecto y la admiración de varias 
generaciones de periodistas, las que 
acostumbró a la suma y al oficio en 
la valía prodigada a la noble labor de 
informar. Cierra aquí su ciclo, para 
emprender otros proyectos, donde 
seguramente seguiremos con ella 
en lo que lo solicite y requiera. En 
tanto, damos la bienvenida al agudo 
analista político y periodista, Ernesto 
Acero Carrasco, el experto amigo, 
quién sucede a la amiga Sonia, 
y el que indiscutiblemente sabrá 
enriquecer el legado heredado el 
área de comunicación con su singular 
ejercicio. Enhorabuena.

A lo largo de la historia, es un hecho que 
la tributación ha comportado una base 
importante para el sostenimiento de 
la administración gubernamental, toda 
vez que la captación de recursos por 
medio de la estratégica coparticipación 
de los gobernados, por ley, permite 
la erogación correspondiente en pro 
de servicios internos y externos, 
y cobertura de necesidades 
elementales.
Hasta ahí, lo anterior constituye 
básicamente la justificación o la razón 
de ser de la contribución colectiva a 
las arcas de la autoridad; no obstante, 
como toda obligación que representa 
un esfuerzo mayúsculo o hasta cierto 
sacrificio, sobre todo en este caso 
de impacto en la economía de las 
personas, no deja de haber cierta 
reticencia, y más todavía ante la no 
tan buena imagen que se ha formado 
tocante de lo justo de los criterios 
aplicados en la recaudación, al igual 
que el posterior manejo y destino 
del recurso,  y hasta la información 
obtenida de cada contribuyente.
De conformidad, el complejo sistema 
tributario ha venido adaptando una 
extensa modalidad de estrategias 
mediáticas a fin de conservar, 
y en su efecto, ampliar la base 
recaudatoria ante la creciente evasión 
y las consecuentes mermas que se 
traduce en los ingresos, provocando 
desequilibrio en los propios egresos.
Pese a todo, la capitación “a 
César” no parece estar mejorando, 
fundamentalmente cuando la realidad 
económica, política, social y cultural 
de las mayorías, no les permite tener 
motivos ni alicientes para responder 
favorablemente, y menos cuando las 
reformas no han podido garantizar la 
eficacia y practicidad esperadas, de 
ahí las continuas quejas por equívocos, 
verticalidades, fallos numéricos y 
hasta técnicos, y ello, sin tomar en 
cuenta los cobros efectuados no 
pocas veces a libre arbitrio del plano 
local, lo  que termina muchas de las 
veces en costos impagables para 
los que poseen mayor precariedad. 
Por ello, es que surge como un 
elemento lógico -que corrobora al 
mismo tiempo la problemática-, para 
la intermediación y tratamiento de 
tales irregularidades: la Procuraduría 
de la Defensa del Contribuyente 
(PRODECON), que de acuerdo 
a la definición publicitada en su 
portal mismo con sello del Gobierno 
Federal, “es un organismo público 
descentralizado, no sectorizado, con 
autonomía técnica funcional y de 
gestión, especializado en materia 
tributaria, que proporciona de forma 
gratuita, ágil y sencilla servicios 
de orientación, asesoría, consulta, 
representación legal y defensa, 
investigación, recepción y trámite 
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Grandiosa fiesta por 
el cumpleaños del 

Quimico Ernesto Darinel 
Mendoza Covarrubias

Redacción
Tuxpan, Nayari t .– Este 
pasado sábado 15 de octubre 
del presente mes y año, la 
familia Mendoza Covarrubias, 

estuvo de manteles largos 
con motivo del cumpleaños 
del Quimico Farmaco Biologo 
Ernesto Darinel Mendoza 
Covarrubias, quien cumplió 
un año más de vida. 
Amigos  de l  conoc ido 
profesionista provenientes 
de todos los ejidos y colonias 
del municipio de Tuxpan, así 

como de otros municipios que 
conforman nuestro grandioso 
estado, se dieron cita este 
pasado sábado en su casa 
de la ciudad de Tuxpan 

que se ubica por la calle 
de Emilio Carranza entre 
Corona e Independencia, 
para saludarlo y desearle 
todo tipo de parabienes. 
Por su parte, la Familia de 
Mendoza Covarrubias le 
tenia una grandiosa fiesta 
sorpresa, en la que ofrecieron 
a los muchos asistentes, una 

sabrosa comida que consistió 
en sabrosas carnitas de 
puerquito, frijoles puercos, 
ensaladas y ceviche de 
camarón que pudieron 
degustar con su bebida 
favorita, unas exquisitas 
ambarinas y refrescos de 
todos los sabores, colores 
y gustos. 
Amenizando la fiesta pudimos 
ver a una eminencia de la 
musica en este municipio, 
al señorón Jorge Razura el 
Mapache y sus muchachos, 
quienes interpretaron lo 
mejor de su repertor io 
musical. 
A dicho evento no podian 
faltar la enfermera Lolis 
Cas i l las  de  Mendoza, 
esposa del mencionado 
profesionista, los papas del 

cumpleañero, los 
s e ñ o r e s  M a r t i n 
Mendoza Martinez 
y Rosa Covarrubias 
Murua, así como 
amigos e integrantes 

Presidente de la Fundación para las causas sociales y humanitarias A. C.

Por. Iyare Enríquez  
El H. XL Ayuntamiento, en 
coordinación con el Sistema 
Municipal DIF extiende una 
cordial invitación a toda la 
comunidad, para que se 
pinten de rosa y participen 

hoy, en el 2do Bicicletón por 
la lucha contra el cáncer 
de mama.
Recuerda, ¡tócate, explórate: 
ámate!
Tu presencia es importante. 
¡Te esperamos!

que conforman la Fundación 
para las causas sociales y 
humanitarias A. C. 
Enhorabuena y muchas 
felicidades a nuestro amigo 

Ernesto Darinel, a quien 
le deseamos que s iga 
cumpliendo muchos años 
mas de vida, en compañía 
de su apreciada familia. 
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caponetaa

TURISMO ZEPEDA 
le ofrece renta de autobuses en 

condiciones óptimas para su excursión a 
cualesquier parte de la república.

Precios al alcance de sus bolsillos. Atención esmerada en nuestros trabajos con 
responsabilidad. Experiencia y trato amble nos recomiendan.

Para más información llámenos al cel. 325-100-41-81 o al  389- 253- 27 -39. Y visítenos en calle Guanajuato 
y Juan Escutia. Atendidos por su amigo Gilberto “El Cuate”  Zepeda y familia en Tecuala, Nayarit.  

Amplio programa de actividades del DIF 
en la lucha contra el cáncer de mama

Reunión para el combate al pulgón 
y nuevo financiamiento agrícola

Pedro Bernal/ Gente y Poder 
ACAPONETA.- Con motivo 
del mes de octubre dedicado 
a hacer conciencia entre la 
población sobre el cuidado que 
deben tener, especialmente las 
mujeres, para evitar el cáncer 
de mama, el DIF municipal que 
preside la Sra. Silvia Morelia 
Vaca de Aguiar, desde el inicio 
del mes, ha llevado a cabo 
diversas acciones que van 
desde la colocación de moños 
o listones rosa, símbolo de la 
lucha contra este terrible mal 
en las solapas o mangas de las 
personas o en las puertas de los 
comercios locales y automóviles, 
hasta la gestión para llevar a la 
ciudad de Tepic grupos de diez 
mujeres a las cuales se les hace 
la mamografía que sirve para 
detectar, de manera oportuna y 
temprana, algún problema en los 
senos; estos viajes comenzaron 
el pasado miércoles 12 de 

octubre con las primeras diez 
damas interesadas, y ya se 
tienen programadas otras dos 
visitas, una para el viernes 21 y 
lunes 24, en sendos grupos de 
diez personas y, comunican del 
DIF, que se está conjuntando 
un grupo más con fecha por 
confirmar, por lo que, si existe 
alguna mujer interesada puede 
acudir a las oficinas del sistema 
por la calle Rayón, al norte de la 
ciudad o bien hablar al teléfono 
01 (325) 25 203 15, donde serán 
registradas y ya que se recaben 
las diez personas, el DIF estatal 
les dará el día y la hora.
Por otro lado, la Directora del DIF, 
Lic. Gabriela Enedina Guerrero 
Quintero, informó que se tiene 
un programa con el mismo 
tema, que se desarrollará en los 
siguientes lugares y fechas: el 
miércoles 14 se llevó a cabo una 
caminata de concientización con 
mujeres de la zona norte de la 

ciudad, marcha que partió de Las 
Mojoneras al Centro de Desarrollo 
Comunitario ubicado en la Loma 
Atravesada y donde la Dra. Perla 
Pardo Torres, Subdirectora de 
Medicina Familiar del ISSSTE, 
ofreció una plática al respecto 
de cómo la propia mujer puede 
auto explorar sus senos para 
hallar algunas irregularidades 
o formaciones que antes no 
existían.
El día 28 del mismo mes, la 
Dra. Lourdes Verónica Ocampo 
Arias, Radióloga del Hospital 
General de Tepic, sustentará 
en el Teatro de la Ciudad “Lic. 
Juan Francisco Ealy Ortiz”, la 
conferencia “Cáncer de Mama: el 
desafío”, al cual están todas las 
personas invitadas y la entrada 
es totalmente libre.
Sobre estas jornadas la 
presidenta del DIF, Sra. Silvia 
Morelia Vaca de Aguiar, opinó: 
“Estas acciones van encaminadas 
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a crear conciencia entre las 
mujeres para realizarse la 
autoexploración de mamas y 
acudir al médico a efectuarse una 
mamografía que puede confirmar 
o descartar probables problemas. 
También, agradeció el invaluable 
apoyo del presidente municipal, 
Malaquías Aguiar Flores, quien 

–dijo-  está preocupado por 
todas las mujeres de nuestro 
municipio y en especial, por 
quienes viven afectadas por 
dicho mal; las puertas del DIF 
están abiertas para registrar a 
las interesadas y llevarlas a la 
ciudad de Tepic a hacerse este 
necesario estudio”. (DCSM)

control de la muy perjudicial 
plaga del pulgón amarillo en los 
campos de sorgo, la tarde del 
viernes en la Casa de la Cultura 
“Alí Chumacero”, se reunieron 
con presidentes de comisariados 
y productores agrícolas del 

municipio, aparte del funcionario 
mencionado, el Ing. Ramón 
Medina, Director de Agricultura 
de Secretaría de Desarrollo 
Rural y Medio Ambiente de 
Nayarit (Sederma); Manuel 
Rocha Piedra, líder estatal de 
la CNC; Ing. Paulino Ocampo 
Mendoza, Jefe del distrito 4 de 
Sagarpa; Ing. Asdrúbal Castro, 
del Comité Estatal de Sanidad 
Vegetal de Nayarit (Cesavenay); 
el Ing. Alfonso Naranjo, de 
la Financiera Nacional de 
Desarrollo Agropecuario, Rural, 
Forestal y Pesquero (FND), 
antes Banrural y el Dr. Filiberto 
Herrera, Director del Instituto 
Nacional de Investigaciones 
Fores ta les ,  Agr íco las  y 
Pecuarias de Nayarit (Inifap), 
quienes trataron los temas del 

control del pulgón amarillo que 
afecta miles de hectáreas de 
sorgo, para el ciclo agrícola 
2016-2017, y en los cuales 
a partir de la última semana 
de octubre, comenzarán a 
liberar en los campos sorgueros 
insectos benéficos que ayudan 
a controlar la plaga, tarea que 
vendrá haciendo el Cesavenay, 
en ese lapso y en diferentes 
etapas durante todo el ciclo 
agrícola. 
Además los comisariados y 
productores de Acaponeta, 
se enteraron de la oferta de 
financiamiento que hace la 
Financiera Nacional para los 
cultivos de la zona norte de 
Nayarit, a través de créditos 
de avío para la adquisición 
de insumos como semillas, 

fertilizantes, insecticidas, etc. 
o el pago de gastos necesarios 
como maquila de maquinaria, 
riego y jornales. Estos créditos 
son a tasas bajas y con rapidez 
en el trámite; de hecho la oficina 
de recepción de solicitudes 
quedará instalada en la Dirección 
de Desarrollo Agropecuario, 
ubicada  en la planta superior 
del Palacio Municipal.
El  Director,  Ing.  Marcia l 
Lizárraga, comentó que esta 
es la primera de tres reuniones 
similares, las dos siguientes 
son en la comunidad de El 
Tigre, a donde deberán acudir 
para obtener información los 
productores de la zona norte del 
municipio, y posteriormente en 
La Guásima, para los sorgueros 
de la zona sur. (DCSM)

Pedro Bernal/ Gente y 
Poder  

ACAPONETA.- Convocados 
por la Dirección de Desarrollo 
Agropecuario del Municipio, 
que dirige el Ing. Marcial 
Leonardo Lizárraga Mora, quien 
atendiendo la instrucción del 
alcalde Malaquías Aguiar Flores, 
de brindar todo el apoyo del XL 
Ayuntamiento que él preside a 
los productores de Acaponeta, 
sobre todo en la lucha para el 
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Humanismo, oportunidad y 
suficiencia: Dr. Navarro Quintero

Ayuntamiento aportará 5 MDP 
para parque incluyente

PT realizó reunión de Consejo para conocer nuevas reglas del INE

En los sistemas de salud:

Tepic, Nayarit.- La 
lucha y atención del 
cáncer mamario no 
acepta únicamente 
una línea discursiva, 
n i  acc iones que 
poco valor tienen 
para tan complejo 
problema, exige, un 
compromiso real para 
que las pacientes 
sean diagnosticadas y 
tratadas a tiempo, con 
humanismo y realidad 
social, sostuvo el 
doctor Miguel Ángel 
Navarro Quintero, 
representante de 
Morena en la entidad, 
a propósito del día 
mundial de lucha 
contra el cáncer de 

mama a celebrarse el 19 de 
octubre.
Para dar respuesta a lo anterior, 
Navarro Quintero propone 
“revisar y analizar drásticamente 
el estado en que se encuentra 
el sistema nacional y estatal 
de salud, pues no se puede 
aceptar que las instituciones 
públicas del sector no estén en 
condiciones de otorgar un servicio 
con humanismo, oportunidad y 
suficiencia como requieren las 
pacientes” y preguntarse más 
allá de la estadística “cuantas 
personas se rechazan por no 
haber quimioterapia, radioterapia 
o tratamientos quirúrgicos de 
manera oportuna”.
El cáncer mamario dijo, no 
distingue clases sociales, 
además de lo complejo, su 

tratamiento es muy costoso, de 
ahí “que es obligado la eficacia 
en el tratamiento que debe 
de prevalecer en este tipo de 
enfermedades dentro de los 
sistemas de salud, en los cuales 
se presentan casos de pacientes 
que se rechazan” y preguntó 
¿cuántas mujeres pueden morir 
en el dolor, en el sufrimiento 
a causa de una nulidad de 
diagnóstico y tratamiento?
Navarro Quintero, calificó como 
preocupante que cada vez se 
presenten casos de pacientes 
con enfermedades crónico-
degenerativas como el cáncer 
que no reciben atención en los 
hospitales públicos “la gente no 
tiene dinero suficiente para los 
costosos tratamientos privados 
que están fuera del alcance de 

Te p i c ,  N a y a r i t . -  E l 
Ayuntamiento de Tepic 
anunció que aportará 5 
millones de pesos para que 
el parque Juan Escutia se 
transforme en un parque 
incluyente, con el objetivo 
de que la niñez nayarita con 
capacidades especiales tenga 
mayores oportunidades de 
desarrollo en este que será 
el primer parque de Nayarit, 
en su tipo.
El anuncio fue hecho por la 
presidenta del DIF Tepic, la 
señora Yolanda Gutiérrez 
Olmedo, ante cientos de 
nayaritas que disfrutaron de un 

evento masivo organizado por 
el Club Rotario Tepic Paraíso, 
para recaudar fondos.
El Gobierno del Cambio 
apoya en la realización de la 
obra civil, adaptación de los 
espacios, estacionamiento, 
rampas, caminos, alumbrado, 
pisos especiales, entre otros 
aspectos.
La titular del DIF dijo estar 
muy contenta con esta obra 
de altruismo: “Para esos 
niños que no tienen la alegría 
de disfrutar en un juego o 
columpio; ya se dio el primer 
paso y a nombre de Polo 
Domínguez se hizo esta 

donación para este Parque 
Incluyente.  Me conmueve 
porque ha sido en este 
gobierno que se deja una 
huella para esos niños que 

tanto lo requieren”.
Este proyecto se traduce en 
un espacio de convivencia 
para todas las familias, ya que 
contempla que haya juegos 
para niños especiales y niños 
con todas sus capacidades, 
para que en un mismo espacio 
converjan todos.
“Sin el apoyo y el compromiso 
de parte del Ayuntamiento, 
no sería posible llevar a 

cabo este proyecto; ellos 
nos permiten el uso del 
parque Juan Escutia. Desde 
el principio, el doctor Polo 
Domínguez se ha sumado 
de manera entregada a esta 
causa”, comentó la señora 
Ema Rosa Castillo Coromina, 
presidenta del Club Rotario 
Tepic Paraíso, quien invitó a la 
sociedad nayarita a sumarse 
a este noble proyecto social.

sus modestas posibilidades 
económicas, tienen que vender 
su patrimonio que en muchos 
casos ni siquiera alcanza”
El doctor Navarro Quintero dijo 
que es el momento de exigir 
eficiencia, oportunidad y alto 
grado de humanismo en todas las 
instituciones públicas y que no 
se desvíen lo recursos públicos 
fuera de su objetivo primordial. 
Es tiempo de reflexionar que 
“estamos avizorando rupturas 
sociales llenas de  dolor y de 
desgracia; hay que poner remedio 
inmediato a los grandes males 
sociales”.
Cabe  des taca r  que  l a 
Organización Mundial de la 
Salud (OMS) identifica que en 
las mujeres, es el cáncer de 
mama el más frecuente y la 
detección temprana, la forma 
más efectiva de combatir los 
procesos cancerígenos.

*A propósito del día 
mundial de la lucha 
contra el cáncer de 

mama.
*Revisar y analizar el 

estado de los sistemas 
de salud.

Municipios

Por: Martín García Bañuelos
Tepic.-“Para efecto de tener la legalidad 
plena real en el proceso electoral que 
está por instalarse en el estado, el sábado 
pasado se convocó al Consejo Político 
Estatal del PT, pues tenemos que cumplir 
con los requisitos técnicos Jurídicos 
que indica el INE, toda vez que ya los 
partidos políticos no pueden manejarse 
automáticamente como lo hacían antes, 
simulando que están haciendo las cosas 
como deben de ser” así lo dio a conocer 

en entrevista, el Comisionado Político 
Nacional en Nayarit del PT, Alfredo 
Porras Domínguez.
Abundó Porras Domínguez, que bajo 
estas nuevas reglas que marca la ley 
electoral, el consejo político del PT 
como la máxima autoridad en el estado,   
vamos a pedir que sus miembros que 
lo conforman los 20 municipios y los 
18 distritos locales, nos den nombres 
para conformar dos comisiones, donde 
la primera, sería la de elecciones que 

es la responsable de convocar a todas 
las reuniones”, expresó.
“Asimismo, y en este caso, la comisión 
supervisora de elecciones, para efecto 
de que informe de manera puntual al 
Instituto estatal electoral y al propio INE, 
de que está actuándose en consecuencia, 
como una responsabilidad del Partido 
del Trabajo”.
“Estaremos coadyuvando con las 
militancia del PT y la dirigencia estatal 
que preside Pedro Roberto Pérez Gómez,  

las normativas aquí expresadas del INE 
y las más que nos indique, ya que de lo 
que se trata es de avanzar en el proceso 
electoral venidero para Nayarit,  el 2017.
Agregó que con las nuevas reglas del 
INE, se trasparentará la participación 
de todos quienes aspiran a cargos 
de elección popular y obviamente ya 
postulados los recursos monetarios que 
habrán de utilizarse en las campañas 
políticas próximas. Concluyó           
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ompostelaC
Por Jesús Ulloa 

No descansaremos hasta 
volver realidad el sueño de 
ser Compostela Pueblo Mágico, 
bajó este objetivo la Presidenta 
municipal de Compostela Alicia 
Monroy Lizola entregó de manera 
personal la solicitud respectiva 
al Secretario de Turismo Enrique 
de la Madrid Cordero.
Al asistir a  la apertura de 
la Tercera Feria Nacional de 
Pueblos Mágicos 2016, celebrada 
en la ciudad de Querétaro, el 
Secretario de Turismo De la 
Madrid Cordero fue abordado 
por la Alcaldesa de Compostela 

Alicia Monroy, en este encuentro 
la munícipe de Compostela le 
recordó al Ministro de Turismo 
la conversación que tuvieron en 
Guadalajara, en donde le expuso 
las características que posee 
Compostela, tanto en aspectos 
de historia, leyendas, y hechos 
trascendentes que identifican 
la ciudad como la señorial e 
histórica, para que se incorpore 
a la red de pueblos mágicos.
Monroy  L izo la  en  es ta 
encomienda estuvo acompañada 
por el Director Municipal de 
Desarrollo Económico y Turismo 
el MVZ Víctor Ramírez y por 
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Alicia entrega al Secretario de 
Turismo proyecto de pueblo mágico

Definen corrientes políticas sus gallos a jugarSin mucho aspaviento, el “Gordo” 
Ruelas sigue ganando simpatías

*Esto durante la 
celebración de la Tercera 

Ferian Nacional de 
pueblos mágicos en 

Querétaro

el Regidor J Jesús Sandoval 
Arreola integrante de la Comisión 
de Desarrollo Económico en el 
Ayuntamiento de Compostela.
De acuerdo a la normativa un 
Pueblo Mágico es una localidad 
que tiene atributos simbólicos, 
leyendas, historia, hechos 
trascendentes, cotidianidad, 
en fin magia que te emanan en 
cada una de sus manifestaciones 
socio-culturales, y que significan 
hoy día una gran oportunidad para 
el aprovechamiento turístico.
Y uno de los propósitos 
f u n d a m e n t a l e s  d e  l a 
administración de Alicia Monroy 
es integrar Compostela a la red 
de pueblos mágicos que hay 
en el país, actualmente son 
111 los pueblos mágicos que 
existen en México, de los cuales 
Nayarit tiene dos que son Jala 
cabecera municipal y Sayulita 
del vecino Municipio de Bahía de 
Banderas, nombramiento que le 
fue entregado el pasado mes de 
Diciembre, donde el Secretario 
de Turismo De la Madrid Cordero 
dijo que el Estado de Nayarit es 

la sexta entidad más importante 
del país en cuanto llegada de 
turistas internacionales.
El concepto de pueblo mágico 
surge en el año 2001, en ese 
año el primer pueblo mágico 
fue Huasca de Ocampo en el 
Estado de Hidalgo, junto con 
Tepoztlán, Real de Catorce 
y Mexcaltitán en el Estado 
de Nayarit, posteriormente 
se han ido incorporando mas 
comunidades a la red de pueblos 
mágicos, a  la vez que algunos 
se han desincorporado.
En este encuentro de los 111 

Pueblos Mágicos celebrado 
en Querétaro, también se 
conmemora el XV aniversario 
de la puesta en marcha del 
programa federal calificado 
como exitoso, pues ha logrado 
permanecer, consolidarse y 
crecer.
Ahí el Secretario de Turismo dijo 
que se continuará con el trabajo 
para ampliar el programa e hizo 
un llamado a que los pueblos 
participantes lo enriquezcan con 
la inversión privada, pues los 
beneficios hacia la comunidad 
y al país entero son múltiples.

***Rumbo a las 
elecciones del año 

próximo

Licenciado Agustín Cambero 
también tiene sus gallos con 
que jugar, pues aunque no se 
han manifestado abiertamente, 
si se han observado gente de 
su equipo que hacen “talacha” 
por los cuatro puntos cardinales 
del Municipio, y se mencionan 
nombres como el del Licenciado 
Rodolfo Gómez Tadeo a quien 
ubican como sangre nueva 
en la política, sin cola que le 
pisen, con una preparación 
profesional que podría garantizar 
una administración eficiente del 
Municipio y que aunque no se ha 
visto mucho en la palestra política, 
no le resta méritos para poder 
competir en una contienda, bajo 
este mismo grupo político en la 
parte baja del Municipio y en la 
región de Cumbres y Mazatán 
se menciona el nombre del 
Ingeniero Juventino Rodríguez 
Amaral como una carta que 
bien podría formar parte de la 
Legislatura del centenario.
Los independientes son varios los 
que andan en estas actividades 
de hace ya algunos meses, entre 
ellos se ubican el exdirigente 
ferrocarrilero Apolonio “Polo” 
Mora quien logró realizar algunos 
encuentros con amigos de la 
colonia aviación, al igual que Polo 

como una opción independiente 
se mueve Alfredo de Haro quien 
se identifica con la corriente de 
“Layin” y trae sus ideas de un 
proyecto para Compostela, hace 
algunos años Domingo García 
Ayón en una carta difundida en las 
redes sociales anunciaba un retiro 
provisional del PRI, hoy mediante 
un proyecto independiente tiene 
la mira puesta en la Presidencia, 
al igual que estos Gloria Núñez 
ya se maneja entre algunas 
gentes como una de las posibles 
aspirantes a la Presidencia 
Municipal de Compostela por 
la vía independiente.
El PAN trae consigo al eterno 
candidato Gerardo Palomino, 
solo que ahora surge un nuevo 
aspirante por ese partido que es 
el Licenciado Zenaido Castro, 
sin dejarle espacios al charro 
de Puerta de la Lima Pepe 
Ocegueda, a quien enviaron para 
que lo cobije el alcalde capitalino 
Polo Domínguez.
Referente a las regidurías 
sindicaturas y demás la lista 
es amplia, todas las expresiones 
políticas conservan una estructura 
suficiente para exponer sus 
propuestas de candidatos que 
próximamente se darán a conocer 
a través de este medio.

Por Jesús Ulloa 
Conforme se acerca el proceso 
constitucional del 17, las distintas 
corrientes políticas en el Municipio 
de Compostela comienzan a 
dibujar cada uno de sus aspirantes 
a los diversos puestos de elección 
popular a jugarse el primer 
domingo de Junio del año próximo.
Para nadie es desconocido que 
bajo la tutela del Ejecutivo, el 
Diputado Francisco Monroy Ibarra 
camina por las comunidades del 
Municipio de Compostela con 
la mirada puesta en la silla que 
estará vacante a partir del próximo 
mes de Septiembre, bajo esta 
misma cobija hacen lo propio la 
Procuradora Estatal del Medio 
Ambiente y ex panista Guillermina 
Dueñas Joya quien tiene la mira 
puesta en una curul, aunque con 
menos aspavientos también del 
equipo trabaja el Dirigente del 
Municipal Campesino Francisco 
Zúñiga Ibarra.
Igualmente como parte de una 
expresión que ha mantenido una 
estructura tangible a lo largo de 
casi tres décadas, el grupo del 

Compostela, Nayarit.- (Donkey) 
–Como aspirante del PRI a la 
regiduría por la demarcación número, 
el MVZ, Víctor Antonio Ruelas 
Flores, intensifica su labor partidista, 
preparándose y creando lazos 
para los retos que se ha propuesto 
encausar en el 2017 para beneficio 
de la gente.
Sin mucho aspaviento, pero haciendo 
camino al andar, el Presidente de 
la Unidad nacional de médicos 
veterinarios (UNMVET)  en el 
Municipio de Compostela, gana 
simpatías de hombres, mujeres y 
jóvenes de su demarcación territorial 
electoralmente hablando, porque es 
aspirante a regidor que sabe construir 
puentes y asumir compromisos a 
fin de que Compostela alcance un 
mejor desarrollo tanto en lo político, 
social y económico en la próxima 
administración.
Construir  espacios y buscar 
oportunidades para los jóvenes y 
para as madres solteras, es una de 
sus principales preocupaciones, por 
lo que amigos cercanos y seguidores 
confían en que como regidor buscara 
los acuerdos necesarios para encausar 
no solo el tema de la profesionalización,  
sino también otórgales la herramienta 
para el desarrollo de sus habilidades 
y se  conviertan en emprendedores. 
Sus seguidores celebran la 

participación de Ruelas Flores y 
reconocen que es un aspirante 
con mucho trabajo social al interior 
de su partido y conoce a fondo 
la problemática de Compostela y 
sus colonias, sobre todo conoce la 
historia de Compostela y su propósito 
es impulsar su  transformación 
para convertirla de nuevo en el eje 
del desarrollo de Nayarit con la 
participación de las mujeres y de 
los jóvenes, creando espacios y 
oportunidades, con profesionalización, 
capacitación y se conviertan en 
emprendedores.
En cuanto a este propósito es 
innegable que el Presidente de  la 
UNMVET, requiere del apoyo de la 
gente; sabedor de ello, continúa 
trabajando en su demarcación, 
construyendo puentes para unificar 
no solo a los sectores del PRI, sino 
también a la sociedad civil  en torno 
a su proyecto político, cuyo interés—
según gente cercana a él, es darle 
a Compostela el lugar que merece.
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Te c u a l a ,  N a y a r i t . - 
Extraordinarias y excelentes 
reuniones llevaron a cabo 
en el ejido de Quimichis y 
esta cabecera municipal en 
mención, así lo reconocieron 
qu ienes  acud ie ron  y 
par t ic iparon en estas 
reuniones informativas en 
o que a capacitación en los 
diferentes problemas del 
campo se refiere.
El presidente Lucio Santana 
Zúñiga encabezó lo antes 
mencionado, acompañado del 
líder de la cnc estatal y ex 

diputado federal Juan Manuel 
Rocha Piedra, algunos regidores 
del H.XXXVI Ayuntamiento 
Constitucional, el valioso y gran 
apoyo para que esto se llevara 

cabo del presidente 
de los sorgueros 
en el estado don 
Heriberto López 
Rojas el “Titiyo”, 
apoyado por el 
delegado nacional 
cenecista Tomas 
Gloria Requena, 
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ecualaT

Lo que esta atrás de las compensaciones

Cesavenay y Financiera Rural, van con todo en 
apoyo a los campesinos de Tecuala y sus ejidos
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representante del senador de 
la república y líder de los 
campesinos mexicanos adheridos 
a la CNC nacional Manuel 
Humberto Cota Jiménez, además 
los ingenieros expertos en este 
ramo en mención: Erick Estrada, 
Filiberto Minjares Apodaca, Eloy 
Jiménez Pedro Lizárraga, y otros 
mas la asistencia y asesoría de 
Salvador Huerta Ávila productor 

y comercializador de sorgo, 
en los variables precios de la 
compra y venta de los diferentes 
productos del campo y a la 
vez la sugerencia de sembrar 
otros productos en lo que 
a rendimiento económico se 
refiere, pero reconoció que la 
siembra  de sorgo sigue siendo 

la mejor opción para 
el agricultor, siempre 
y cuando no muchos 
siembren lo mismo, y 
se capaciten bien para 
combatir las terribles 
plagas que acaban con 
los cultivos y por ende 
si no es así dejan al 
campesino sin miel y 
sin jícara, como dicen 

por ahí.
Huerta Ávila, 
experto en el 
manejo de 
precios de compra 
y venta,  expuso 
algunas cantidades 
en buen precio a la 
venta de los diferentes 
productos del campo y 
el menor rendimiento 
en otros. El personal 
de Cesavenay explicó 
c ó m o  s e  d e b e 
manejar el control y 
la capacitación para 
manejar los químicos 

e herbicidas foliares contra la 
plaga del pulgón amarillo, el 
gusano soldado y otros más, 
explicando la reproducción 
de las plagas en mención el 
tiempo de esparcimiento y los 
incontables reproducciones de 
estos mismos porque después de 
acabar con la vida de la planta y 

por ende la fumígina que arropa 
la planta e impide la creación 
de la fotosíntesis y fueron más 
allá; el pulgón amarillo llego 
para adueñarse de los campos 
nayaritas, especial en los que 
producen sorgo.
De esa magnitud fue la explicación 
y a la ves capacitación de los 
elementos de Cesavenay estatal.
Por su parte los de Financiera 
Rural provenientes de Santiago 
Ixcuintla Nayarit, invitaron a los 
solicitantes de créditos para 
que acudan a la ciudad antes 
mencionada con expedientes en 
mano o llenarlos en las mismas 
oficinas y puedan acceder a 
los créditos de 40,000 pesos y 
hasta 240,000 pesos sin garantía 
alguna, y más de la última 
cantidad será con garantías o 
bienes de los solicitantes. 

* De Opinión Azteca para Gente y Poder, zona norte.

Tecuala, Nayarit.- La realidad 
son acuerdos de mentes 
inteligentes, se creen dueños 
de la verdad negociando 
posiciones políticas como 
regidurías, diputaciones y 
presidencias municipales. Son 
revolucionarios, luchadores 
sociales cuando no les 
conviene y pichoncitos cuando 
consiguen sus intereses, 
el pueblo jamás les ha 
importado, siempre han vivido 
de las campañas políticas sin 
importar a quien perjudiquen, 
entregando la cabeza de 
ciertos personajes.
El día 10 de octubre en la 
sesión de cabildo, nuestro 

compañero Florencio Ibarra 
propuso que se nos retiraran 
las compensaciones, por la 
razón que tenemos 1 año y 4 
meses sin recibirla, nuestro 
compañero propuso que se 
retiraran por parejo porque 
hay compañeros que si se les 
entregan, la propuesta fue 
buena, pero de nada serviría 
porque en la ley de egresos 
ya están presupuestadas 
y la federación manda el 
dinero a los municipios de 
las compensaciones para 
todos. La pregunta del millón 
¿Dónde está el dinero de 
los regidores de Florencio 
Valdivia Ibarra, Lucero de 

Fátima. Hermelinda Medina 
Ayala, Felipe López Jasso? 
Sería bueno investigar que 
funcionario se está apropiando 
de ellas, porque en la dirección 
del Órgano de la Fiscalización 
aparecen que se nos están 
entregando y en la Secretaria 
de Hacienda, se nos están 
cobrando impuesto y llegando 
multas por un dinero que 
no hemos recibido, a los 
regidores que mencione son 
a los que no se les entrega 
compensaciones y al resto de 
los compañeros se les entrega 
puntualmente, calladitos se 
les mira haciendo filas en 
los cajeros cobrando sus 

compensaciones, sonriendo 
con risa burlona, claro se ve 
en el video que todo estaba 
preparado para que saliera en 
la votación un empate, así el 
presidente tiene la facultad y 
el derecho de volver a votar 
para desempatar la propuesta 
del compañero Florencio. La 
fracción parlamentaria del 
PAN se retiró de la sesión 
para no prestarse a sus 

juegos, sería como aplicarnos 
nosotros mismos el “harakiri”.
De nada servirá que se 
quiten las compensaciones, 
seguirán entregándose a los 
mismos compañeros porque al 
ayuntamiento le conviene que 
estén flojitos y cooperando. 
“No confundas tener un título 
universitario con el saber, el 
título es un papel y el saber 
es un modo de vida”.
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Fuerte es el apoyo a Ángel Martínez Inurriaga para presidente municipal
En los ejidos y poblados de Tecuala

GenteyPoder/Por: Pedro 
Bernal

Tecuala, Nayarit.- Incontrolable 
es la euforia de infinidad de 
militantes del PAN al comentar a 
este reportero de GenteyPoder, 
que tarde se les hace para hacer 
llegar al doctor en ginecología 
Ángel Martínez Inurriaga como 
primer edil tecualense en las 
votaciones del primer domingo 
de junio; quienes dicen que se 

están preparándolo para que 
lleve a cabo una igualitaria 
operación  quirúrgica con 
el municipio de Tecuala sus 
comunidades y ejidos. “Y 
sigue Nayarit”, argumentan 
en sus comentarios, “nada 
más es que se dé el tiempo 
que estamos a días que los 
tecualenses volvamos la senda 
del triunfo y de un verdadero 
gobierno del pueblo y para el 

pueblo; los del partido amarillo 
ya están de acuerdo con 
nosotros porque llevaremos 
una persona humanitaria 
preocupado por sus hermanos 
tecualenses, ya no queremos 
gobiernos de simulación, 
queremos servidores públicos 
que atiendan a la ciudadanía 
y que no se sirvan de ella, la 
corrupción ya no puede seguir 
más, el gobierno no puede 
estar atrapado por solo unas 
cuantas personas que son 
las más beneficiadas, que 
los trabajos que hay en el 
municipio se quede con los 
trabajadores de esta orgullosa 
ciudad de Tecuala, estamos 
hartos de que a pesar que 
hay gobierno federal estatal 
y municipal de un solo partido 
no tengamos los servicios más 
indispensables, como el total de 

las medicinas que se necesitan 
en el hospital, no funcionan 
aparatos importantes, como 
rayos x, laboratorios de 
análisis clínicos,  médicos 
especialistas, de perdida uno 
por turno, y eso y muchas 
cosas más vamos a cambiar 
en el 2017, no queremos que 
nos sigan viendo la cara; como 
con obras a medio terminar 
retardándolas para al rato decir 

que subieron los materiales; y 
el que paga los platos rotos de 
toda esta arbitrariedad es el 
pueblo. Por eso, primero como 
aspirante y luego precandidato 
y seguro candidato el 17 de 
septiembre del 2017, habrá 
gobierno del nuevo cambio; 
Ángel Martínez Inurriaga, será 
presidente municipal, ¡por que 
sigue Nayarit, sigue Tecuala!, 
gracias”.

A CREMEL
Norma Cardoso

ALCALDES DE SANTIAGO 
IGNORAN RECOMENDACIÓN 

DE CDDH NAYARIT

Hay quien dice que las Comisiones 
Estatales de Derechos Humanos, no 
realizan una de sus funciones principales 
que es la de investigar de oficio, es 
decir, que sean las mismas Comisiones 
que una vez que tengan conocimientos 
de violaciones de derechos humanos 
inicien de oficio un expediente de queja.
Aquí en Nayarit hay varios asuntos que la 
Comisión Estatal sí ha iniciado de oficio 
y que terminó con una Recomendación. 
Lo que sí es grave es la ignorancia y 
el desconocimiento de los Derechos 
Humanos, de alcaldes como Pavel 
Jarero, en su tiempo y de Fátima del 
Sol Gómez Montero, y sobretodo que 
no tengan asesores en el tema. 
Resulta que la Comisión Estatal emitió 
una recomendación la 01/2014, contra 
el Ayuntamiento de Santiago Ixcuintla, 
una vez que inició de oficio, el 14 
de enero de 2013, el expediente de 
queja DH/016/2013, para investigar los 
hechos publicados en varios periódicos 
locales, donde agentes de Seguridad 
Pública Municipal de Santiago Ixcuintla, 
cuando Pavel Jarero era alcalde de 
ese municipio, privan de la vida a un 
vendedor ambulante.
La Comisión Estatal ,  emit ió la 
recomendación al presidente municipal, 
que todavía era Pavel Jarero, a efectos 
de la reparar los daños ocasionados a 
los familiares del vendedor ambulante; 
además de que se realizara un 
procedimiento administrativo disciplinario 
contra un agente adscrito a la Secretaría 
de Seguridad Pública Municipal de 
Santiago Ixcuitla y se impartiera a la 
totalidad de los agentes de Seguridad 
Pública Municipal un programa integral 
de educación, formación y capacitación 
en materia de derechos humanos y en el 
uso de la fuerza y de armas de fuego, y 
se envíen las constancias, así como los 
indicadores de gestión y evaluación que 
se apliquen al personal que las reciba.

de enero de 2016, envío un recordatorio 
al Ayuntamiento de Santiago Ixcuintla, 
que no fue atendido, creemos que por 
ignorancia.
La CNDH, le realizó una llamada 
telefónica a la alcaldesa y esta refirió 
que: “[…] el problema no se suscitó en 
su administración y[…] ahora se le exige 
su cumplimiento […]”. 
A la CNDH, le sorprendió dicha respuesta, 
y sobre este cuestionamiento la Comisión 
Nacional recuerda que la obligación de 
cumplimiento le corresponde de manera 
institucional al órgano público, es decir, 
al Ayuntamiento, con total independencia 
de quien estaba y quien se encuentre 
ahora como titular.
Después de realizar un estudio, la CNDH, 
emite una recomendación que consiste 
en varios apartados donde manifiesta 
que se reconozca a la víctima indirecta 
y beneficiaria de la reparación integral 
del daño; se diseñe e imparta a los 
Servidores Públicos del Ayuntamiento 
de Santiago Ixcuintla un curso en 
Derechos Humanos y uso de la fuerza 
y se envíen a la CNDH las constancias; 
que se colabore con la CNDH en la 
denuncia penal que se presentará ante 
la Fiscalía General.
Al no presentar pruebas la presidenta 
municipal de Santiago, Fátima del Sol 
Gómez Montero, sobre el cumplimiento de 
la Recomendación emitida por la CNDH, 
significa que la Recomendación no fue 
aceptada, y la alcaldesa deberá fundar, 
motivar y hacer pública su negativa. 
Además de que la CNDH, solicitará la 
comparación ante la legislatura local, 
a efecto de que explique el motivo de 
su negativa. La Ley de la CNDH, en su 
artículo 46, inciso d), menciona que: “Si 
persiste la negativa, la Comisión Nacional 
podrá denunciar ante el Ministerio 
Público o la autoridad administrativa que 
corresponda a los servidores públicos 
señalados en la recomendación como 
responsables.

A raíz de lo anterior, la Comisión Estatal 
recibió un oficio sin número, mediante 
el cual el Ayuntamiento de Santiago 
Ixcuintla, comunicó la aceptación de la 
recomendación, y la Comisión Estatal la 
aceptó y ordenó dar seguimiento y verificar 
su cumplimiento, el 13 de mayo de 2014. 
El 26 de agosto de ese año, la Comisión 
Estatal solicitó al Presidente Pavel Jarero, 
información del cumplimiento de la 
Recomendación y posteriormente emitió 
varios requerimientos al Ayuntamiento de 
Santiago Ixcuitnla, para que cumpliera 
con la recomendación. 
Y no fue hasta el 4 de septiembre de 
2014, cuando el Ayuntamiento informó 
el impedimento administrativo a un 
agente adscrito a Seguridad Pública 
de aquel municipio, toda vez que había 

sido dado de baja. Posteriormente, el 
mismo Ayuntamiento dijo que dicha baja 
se dio por encontrarse sujeto a proceso 
por la comisión del delito de homicidio 
imprudencial y recluido en el CERESO 
Venustiano Carranza de Tepic; precisando, 
además que iniciaría una capacitación 
con agentes de Seguridad Pública 
Municipal en derechos humanos, entre 
otras materias; no se enviaron pruebas 
de haber recibido esta capacitación.
Ya con la nueva alcaldesa de Santiago 
Ixcuintla, Fátima del Sol Gómez Montero, 
la Comisión Estatal solicitó que informara 
su disposición para dar cumplimiento a 
la Recomendación.
Al no cumplir la alcaldes la Recomendación, 
la Comisión Estatal presentó un recurso de 
impugnación ante la CNDH, la cual el 13 
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En Santiago se siente el calor 
de la gente: Manuel Cota

El gobierno nos arroja a los brazos de los agiotistas

Al entrampar los créditos en la Financiera Rural: Eduardo Ceceña

Por José María Castañeda
Santiago Ixcuintla.- “Me gusta 
estar en Santiago Ixcuintla, porque 
aquí se siente el calor de la gente, 
se siente el calor político; es el 
epicentro del norte y a mí me 
encanta estar en estos lugares”, 
lo anterior fue una expresión que 
diera al reportero, el senador y 
presidente de la Confederación 
Nacional Campesina Manuel 
Cota Jiménez.
“El día de hoy me reuní con la 
gente de 4 municipios me he 
reunido con la historia de mi 
estado con mis grandes amigos 
del primer distrito, y hoy ha habido 
una mezcla excepcional, una 
treintena de jóvenes aunados 
con la experiencia hablaron lo 
que quisieron y en el tiempo 
que ellos dispusieron, y lo más 
importante de su misión es la 
esperanza para la tierra, se 
avecina un nuevo momento de 
competición y hoy hemos venido a 
reflexionar, hemos venido a ubicar 
temas importantes, en la reflexión 

como es la reconciliación, yo 
creo y estoy convencido que 
es un tema elemental para 
poder salir adelante esta tierra 
tiene mucha riqueza mucha, 
mucha lo que siempre decimos 
los políticos reiteradamente 
la costa de oro, su riqueza el 
ombligo de la costa de oro de 
Nayarit, se ocupa unirnos que 
no continúe la tradición de como  
separarnos para golpearnos, 
que no nos divida la aritmética 
política entre izquierda, centro, y 
derecha, que nos una un nuevo 
momento de competición con 
respeto con propuestas que al 
final es lo que le hace falta a la 
política para prestigiarla, quienes 
a ella nos dedicamos tenemos 
que hacer cada momento un 
momento de reflexión y de buen 
comportamiento”.
Manuel, ahorita que hablas 
de reflexiones generales en 
esta nueva empresa que ahora 
emprendes, han fal lecido 
desgraciadamente primero fue 

Nicolás Carrillo Palomera, 
luego don Lució González 
Vega, y recientemente el 
Dr. Manuel Narváez Robles, 
¿cuál es tu expresión al 
respecto? “Es una lección de 
vida yo, cada momento tengo 
la oportunidad porque tránsito 
por todo el país y veo caer a 
generales, que dejan tras de 
ellos un gran legado; Manuel 
Narváez, fue uno de ellos, 

él, su padre, sus hermanos, su 
señora madre, el apellido tiene 
mucha historia en Santiago y en 
el estado. Fue un hombre ético, 
un hombre con responsabilidad, y 
era un hombre muy comprometido 
con su sociedad. Yo recuerdo a 
Manuel transitando en la XXIIV 
legislatura, viendo el tema de la 
universidad, peleando por los 
recursos de la institución que 
educa a los pobres, a los hijos 
del pueblo, yo veo a un  Manuel 
Narváez siguiendo el tema del 
campo cuando le colocamos el 
100 por ciento del porcentaje, en el 
propio presupuesto del congreso 
del estado. Pero veo a Manuel 
Narváez amigo, que es lo más 
importante, acompañándome en 
los momentos más difíciles, en 
los más tristes, los más solos, 
dándome una orientación y como 
él todos los personajes que tú 
has mencionado. Bien lo dice 
el poema en Vida Hermano en 
Vida”.
La pérdida de estos personajes 
que te acompañaron en esta nueva 
aventura que hoy emprendes, ¿te 
da más ánimo para coronar tu 
esfuerzo actual Manuel? “Sí, 
porque soy precisamente el 
puente generacional, hoy me 
corresponde entre jóvenes de 
25 a 17 generar un puente que 
transite sobre mi espalda para 
que lleguen a la política y lleguen 
al poder con el aprendizaje en 
este primer tiempo respetando 

entonces pues el ejercicio más 
importante; Chema vas a coincidir 
conmigo, esto es como unir a la 
familia como en tu hogar eres la 
cabeza, y más que autoridad de 
padre eres autoridad moral para 
poder educar a tus hijos, darle 
y transmitir los buenos valores, 
para que haya unidad y armonía 
aunque a veces haya pobreza, 
pero se siente la gente a gusto 
cuando tiene una cabeza que 
sabe mandar, pero no el que 
manda con arbitrariedad, sino 
el que manda con el ejemplo. 
Por ello para mi es una gran 
oportunidad, lo he hecho, y lo 
estoy haciendo en la CNC uniendo 
al país, en torno a una casa, en 
torno a sus emblemáticas figuras, 
como son los propios dirigentes 
nacionales”.
Esta es la primera parte de 
una amplia entrevista que nos 
concediera el senador Manuel 
Cota en una negociación de 
eventos de la colonia Juárez 
de esta ciudad, misma que si 
la dirección general no tiene 
inconveniente continuaremos 
el día de mañana DM.

a los suyos. Hoy escuche al 
Coleman decir: ‘en política lealtad 
y gratitud’, estas son expresiones 
profundas, que dejan una lección 
a los que hoy estuvimos, por ello, 
Manuel Cota, lo dije siempre no 
bastan 6 años; yo ocupo menos 
tiempo para poder transformar 
la manera de hacer política, y 
la política es la más sencilla, la 
del amigo Emilio, la del hombre 
que incluía que respetaba, del 
amigo que sabía ser el consuelo 
y la esperanza de la gente, la del 
amigo que sabía incluir al PAN, 
al PRD y a todos los partidos, la 
del amigo Emilio que respetaba 
la vida municipal, que respetaba 
la vida de los partidos, esa vida 
es la que tenemos que rescatar 
los muy buenos ejemplos”.
¿No te desanima senador que el 
próximo gobierno tenga una vida 
de tan solo 4 años? “Yo ocupo 
nada más uno un año, un año 
–insistió- tuve 6 meses para ser 
el presidente del PRI, y unir a la 
clase política del PRI al voto duro 
del PRI, para poder contribuir al 
triunfo de un gran gobernador 
como lo es Roberto Sandoval, 

Director de Santiago: José María Castañeda

*“Pero por sobre todo el 
calor político”, dijo ayer 
el senador Manuel Cota

Por José María Castañeda
Santiago Ixcuintla.- En la reunión con 
coordinadores de demarcaciones 
de 4 municipios que acudieron al 
llamado del senador Manuel Cota 
Jiménez, nos dimos a la tarea de 
entrevistar al viejo líder del PRI 
Eduardo Ceceña Hernández, al que 
le preguntamos si era verdad que 
los coyotes son un mal necesario 
para los campesinos, tal y como lo 
manifestara Gumersinda Villegas 
en prensa escrita.
“Mira yo considero que tiene algo 
de verdad la expresión de esta 

señora, porque no estamos viendo 
que los apoyos al campo surjan, 
hay tienes a la financiera rural que 
hasta estas fechas no hay todavía 
soluciones de crédito y eso nos 
obliga a caer con otras personas 
que se dedican al negocio del agio, 
y es como la mayoría caemos en 
garras de los agiotistas, y eso para 
los productores va en perjuicio de 
su probable utilidad, porque como 
sabes la agricultura en el campo 
es incierta, por eso si puede tener 
algo de verdad la señora que 
dijo que los coyotes eran un mal 

necesario para los productores no 
nada más de frijol, sino de otras 
variedades”.
También, Lalo, dijo Gumersinda 
que el gobierno está importando 
frijol hasta de países como China, 
¿qué opinas de esta aseveración’ 
“No, es que todo eso nos ha hecho 
daño a los que hacemos producir 
la tierra, todo eso, nos meten de 
importación, nos perjudica porque 
cuando nosotros ya tenemos en 
bodega nuestras cosechas, el 
frijol de otros países ya está aquí 
adentro y nos abarata el precio. Ahí 

se ocupa que el gobierno, primero, 
deje que se venda el frijol que 
producimos y que después meta 
lo que le dé su regalada gana”.
“En estos momentos, -insistió 
Lalo Ceceña Hernández- ya no 
sabemos a quién creerle, nosotros 
tenemos ya que saber defendernos, 
porque el campesinado cada vez 
está peor, el campo está tronado, 
no hay oportunidades en ningún 
lado, nada más nos ofrecen, pero 
no, nos cumple nadie, así nos 
encontramos ahorita”, estableció 
el viejo líder campesino.


